
Собрать мазут по крупицам
   ЭКОЛОГИЯ

Ирина ВАРЛАМОВА

Что заставило молодых ростов-
чан отправиться на Черноморское 
побережье собирать мазут и спа-
сать птиц?

Помочь, убрать, отмыть
Активный выброс нефтепро-

дуктов пришелся на Темрюкский 
район и Анапу. Общая протяжен-
ность береговой линии, которая 
приняла на себя мазутное загряз-
нение, – почти 55 км. После вве-
дения регионального режима ЧС 
пляжи поделили на пять секторов, 
а их еще на участки – в среднем 
по 1–1,5 км.

Екатерина Гелохова приехала в 
Витязево, где был развернут пункт 
по спасению птиц, за несколько 

дней до Нового года. Девушка 
увидела в соцсетях видео, которое 
снимали обычные люди, и была 
потрясена масштабом бедствия: 
черные пятна на песчаных пляжах, 
затянутое грязной жирной пленкой 
море, волны разносят нефтепро-
дукт на десятки, а то и сотни ки-
лометров. Рабочие руки требуются 
постоянно, так как вода может вы-
талкивать мазут в течение месяца.

– Я не волонтер, но, посмотрев та-
кие новости, уже не смогла сидеть 
дома и готовиться к празднику. Я 
очень люблю море, а сейчас его ре-
ально надо спасать. На побережье 
встретилась с людьми из Москвы, 
Питера, Воронежа, Екатеринбурга. 
Их привели сюда те же причины, 
что и меня, – неравнодушие к эко-
логии, природе нашей страны. На 
самом деле здесь, конечно, масштаб 
катастрофы понимаешь намного 

лучше, чем когда смотришь ново-
сти по телевизору. Меня удивило, 
что нет специализированной тех-
ники для уборки нефтепродуктов. 
Люди ползают по пляжу и собира-
ют мелкие куски мазута (в холод-
ной воде он скатывается в мелкую 
крошку или пластины и выбрасы-
вается волнами на берег). Кто-то 
лопатой, а кто-то и вручную, чтобы 
сохранить ценный песок Анапы… 
Все это складывается в мешки, 
которые потом вывозят КамАЗы. 
Я слышала, что придумали вибра-
ционную тележку для просеивания 
песка, но не знаю, используют ли 
ее сейчас на практике. Мы эти мо-
менты, естественно, обсуждали, но 
все равно главным было – помочь, 
убрать, отмыть. Хотя ситуации 
были разные. На одну точку мойки 
птиц приехали люди в костюмах и 
галстуках, забрали птиц, которых 

мы мыли, и выпустили их. А потом 
местные жители рассказывали, что 
видели мертвых птиц, и наверняка 
это были те самые. Ведь был смыт 
жировой слой, а без него водоплава-
ющие птицы тонут, – рассказывает 
Екатерина. – Местные жители были 
очень благодарны волонтерам, пре-
доставляли места для проживания 
в гостиницах, для мойки птиц, 
обеспечивали едой. И все же со-
бирали мазут и спасали пернатых 
в основном волонтеры. При этом 
отношение к нам порой было не-
однозначным. Один таксист отка-
зался брать с меня плату, и когда я 
не смогла вернуть онлайн-перевод, 
сам мне дал денег, возместил рас-
ходы. А другой таксист сказал, что 
мы ерундой занимаемся, все равно 
все засыплют новым песком и все 
будет хорошо.
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   ТЕХНОЛОГИИ

Виктория ГОЛОВКО

Встретиться будто вживую с тро-
гонтериевым мамонтом – слоном, 
весившим порядка 10 т и обитав-
шим на просторах Евразии около 
600–700 тысяч лет назад, либо 
увидеть словно ожившим даже 
еще куда более древнего хобот-
ного гиганта – динотерия, оби-
тавшего на Земле 7,5–8 млн лет 
назад...

По сути, будто самому стать 
частью древнего мира, давно ис-
чезнувшего с лица нашей планеты, 
с недавних пор вполне возможно, 
всего лишь оказавшись на террито-
рии Азовского историко-археоло-
гического и палеонтологического 
музея-заповедника. В самом конце 
минувшего года там представили 
публике премьеру – иммерсивную 
экскурсию с использованием тех-
нологий дополненной реальности, 

аналога которой пока нет ни в одном 
другом донском музее. Премьера 
уже не просто пришлась гостям по 
вкусу, но и вызвала большой наплыв 
посетителей. «Молот» решил узнать 
о том, какие передовые технологии 
все более основательно обживаются 
в донских музеях в последнее время.

Музейная машина времени
Проект «Создание дополненной 

реальности в экспозиционных 
залах Азовского музея-заповед-
ника» стал возможен благодаря 
поддержке межрегионального об-
щественного благотворительного 
фонда «Качество жизни». А непо-
средственным техническим испол-
нителем, как рассказали «Молоту» 
в музее, стал подрядчик из Пскова.

– Мы решили оставить человека 
в XXI веке в его нынешней среде 
обитания, но сделать так, чтобы он 
как бы сквозь некий дневной сон 
посмотрел в прошлое. И в резуль-
тате вот эти кости, эти музейные 
предметы, которые он видит перед 

собой, ожили, – поделился на це-
ремонии запуска новой экскурсии 
директор Азовского музея-запо-
ведника Евгений Мамичев.

За счет чего можно словно ока-
заться в так и оставшейся уделом 
фантастов машине времени? Эф-
фект достигается благодаря очкам 
дополненной реальности, которые 
позволяют гостям не только погру-
зиться в доисторический мир, но и 
ощутить себя его частью.

– Посетитель не только созерца-
ет, но и становится соучастником 
того, что происходит, – отметила 
завотделом природы и палеонто-
логии музея Галина Тимонина. 
– Он слышит происходящее во-
круг, его будто атакуют какие-то 
животные, комары.

Что именно возможно? Напри-
мер, внимательно рассмотреть 
воссозданные в натуральную 
величину палеонтологические 
экспонаты, ландшафт и расте-
ния. Задействованные технологии 
могут перенести даже на 70 млн 

лет назад – на дно мелководного 
океана Тетис, где к тебе внезапно 
подплывает огромный доистори-
ческий плоскохвостый морской 
ящер – эласмозавр, которого еще 
называют водным динозавром. 
Воспроизведены моменты охоты 
детеныша этого ящера.

Производит впечатление и сце-
на гибели гигантского древнего 
динотерия. Оживают и другие 
фрагменты поразительного для 
современного человека древнего 
мира. Стоит отметить и то, что 
такое погружение в дела давно 
минувших дней не только развле-
кает, но и несет просветительскую 
нагрузку. Ведь можно увидеть 
живых существ, скелеты которых 
представлены в этом донском му-
зее, став одной из его визитных 
карточек, – динотерия, трогонте-
риевого мамонта.

Примечательно, что новация 
понравилась как взрослым, так и 
детям.
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Алексей Делибоженков,  
представитель Банка России

Мошенники могут сгенери-
ровать реалистичное видео-
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с помощью нейросетей
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Андрей Савельев, министр  
промышленности  
Ростовской области

На Дону создан научно- 
производственный центр 
беспилотной авиации
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Со времен пандемии спрос 
на загородные дома  
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Азовского музея
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   АКЦЕНТЫ

Нет времени на раскачку
Президент России Владимир Путин провел 

первое в 2025 году совещание с членами пра-
вительства.

Главная тема обсуждения – запуск новых на-
циональных проектов. С основным докладом вы-
ступил заместитель председателя Правительства 
РФ Александр Новак.

Совещание Владимира Путина с кабинетом 
министров – важный сигнал всей стране: вре-
мени на раскачку нет, задачи, стоящие перед 
страной, требуют незамедлительной работы на 
всех уровнях.

Масштабные планы установлены и в социаль-
ной сфере, безопасности и проектах технологи-
ческого суверенитета. Отход от установленных 
сроков может грозить провалами в их реализа-
ции. Поэтому мотивирующий пример президен-
та в первый рабочий день года устанавливает 
жесткий график для всей системы государствен-
ной власти.

Курахово стало нашим!
Освобождение города Курахово на Донбас-

се – крупный успех Российской армии в ходе 
СВО.

За 10 лет этот крупный населенный пункт был 
превращен в мощный укрепрайон с развитой се-
тью долговременных огневых точек и подземных 
коммуникаций. Для обороны противник стянул 
крупные силы, включая формирования национа-
листов и иностранных наемников.

ВСУ потеряли в Курахове до 80% личного 
состава (более 12 тысяч человек), около 3000 
единиц вооружений и техники, включая 40 
танков. Это одна из важнейших побед. Взяв под 
контроль этот город, российские войска вышли 
на оперативный простор. Его освобождение 
лишило противника возможности обстреливать 
мирное население Донецка.

Традиции милосердия
В новогодние и рождественские праздники 

в стране прошло множество добровольческих 
мероприятий, направленных на поддержку 
людей самых разных профессиональных, воз-
растных и социальных групп.

«Десант Дедов Морозов» поздравил детей в 
больницах, «Волонтеры Победы» навестили ве-
теранов Великой Отечественной войны и бойцов 
СВО в госпиталях. «Народный фронт» поддержал 
семьи защитников, а участники акции «Россий-
ский детский Дед Мороз» поздравили тех, кто не 
смог оставить рабочие места во время праздников.

Росмолодежь организовала множество акций, 
помогая людям всех возрастов. Особое внимание 
уделялось поддержке бойцов на фронте.

Подготовил Александр Оленев

На уровень выше
В Ростовской области стартовал региональный этап Всероссийской 
олимпиады школьников по 24 общеобразовательным предметам. В нем 
примут участие около 3000 школьников, а также победители и призе-
ры регионального этапа всероссийской олимпиады 2023/2024 учебно-
го года.
11 января региональный этап открыла олимпиада по искусству, ее 
участниками стали 106 человек.
– Ежегодно олимпиадные задания усложняются, и это требует от ребят 
уровня подготовки, значительно превышающего базовый, – рассказал 
первый замгубернатора Игорь Гуськов. – Олимпиады по всем предме-
там направлены на развитие творческих способностей школьников, ин-
тереса к научно-исследовательской деятельности.
Завершится региональный этап 28 февраля олимпиадой по экономике.2
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Дело техники
Врио губернатора Ростовской 

области Юрий Слюсарь, посетив 
место падения БПЛА в Куйбы-
шевском районе, отметил, что 
жизненно важные коммуника-
ции не пострадали, поэтому есть 
возможность отремонтировать 
жилые дома.

И это необходимо сделать в 
кратчайшие сроки. Самая большая 
проблема – поврежденная крыша: 
есть риск, что она обрушится. 
Юрий Слюсарь поручил своему 
заместителю Сергею Бодрякову 
и главе района Алексею Голосов-
скому организовать вывоз всего 
имущества жильцов дома вместе 
с работниками МЧС.

Глава Ростовской области от-
метил, что один человек получил 
травмы и был госпитализирован 
в ростовскую БСМП. Также он 
поручил министрам образования 
и культуры оценить затраты на 
восстановление местного Дома 
культуры и школы. Средства на 
это будут выделены из резервно-
го фонда.

К слову, предприятие «Пласт-
фактор» в Мясниковском районе 
Ростовской области, пострадавшее 
от атаки БПЛА 10 января, работает 
в штатном режиме. Инцидент на-
нес значительный материальный 
ущерб предприятию, однако бла-
годаря оперативным действиям со-
трудников и спасательных служб 
сотрудникам удалось минимизи-
ровать последствия.

Шинно, благородно
В Новочеркасске начинаются 

проверки шиномонтажных мас-
терских.

Новочеркасские шиномонтаж-
ные мастерские проверят на на-
личие договоров на утилизацию 
старых покрышек. Проверки будут 
комплексными, их проведут пред-
ставители трех ведомств: прокура-
туры, полиции и Роспотребнадзо-
ра. Цель мероприятий – побудить 
предпринимателей сдавать ненуж-
ные шины в специализированную 
организацию.

– После замены резины в мас-
терской старые покрышки вме-
сто того, чтобы отправиться на 
спецпредприятия, занимающиеся 
утилизацией этих отходов, неред-
ко попадают на контейнерные пло-
щадки. Но по правилам покрышки 
не относятся к бытовым отходам, и 
региональный оператор не обязан 
их вывозить. В результате муни-
ципалитет вынужден оплачивать 
вывоз покрышек из бюджета го-
рода, – цитирует ИА «ДОН 24» 
представителя администрации 
Новочеркасска.

Тем, кто оставляет мусор у себя, 
придется платить штраф в размере 
от 3000 до 100 тысяч рублей.

Река в ярких 
красках

В Ростове по реке Дон разлил-
ся растворитель лакокрасочных 
материалов для покраски судов.

Об этом сообщил глава города 
Алексей Логвиненко. Вдоль рос-
товской набережной был зафик-
сирован выброс нефтепродуктов. 
Градоначальник отметил, что в 
данный момент на месте происше-
ствия работает служба порта. Ее 
сотрудники пытаются как можно 
скорее обработать площадь раз-
лива сорбентом, впитывающим в 
себя загрязнения.

– Забор воды для нужд горо-
да находится выше по течению. 
Сотрудники водоканала также 
находятся на месте. Опасности 
попадания растворителя в систе-
му водоснабжения нет, – уточнил 
Алексей Логвиненко.

С ветерком
В парке «Лога» под Камен-

ском-Шахтинским открылась 
250-метровая трасса для тю-
бинга.

Кататься можно в любое время 
года и взрослым, и детям. Всего 
создали три скоростные трассы с 
виражами. На зеленой и бордовой 
можно разогнаться до 30 км/ч, а их 
протяженность составляет 240 м. 
На оранжевой горке можно развить 
скорость до 50 км/ч. Ее протяжен-
ность – 252 м.

Напомним, что в парк можно 
сдать сосны, елки и пихты. Они 
будут переданы животным, для 
них это настоящее лакомство.

В частности, с конца 2024-го с 
помощью гида «Артефакт» стало 
возможным посетить выставку 
«Танаис – город на краю Ойкуме-
ны» в археологическом музее-за-
поведнике «Танаис».

– Уже установлено программное 
обеспечение для такого гида и в 
Волгодонском эколого-историче-
ском музее (для выставки «Право-
славная икона на Дону»), а также 
в Таганрогском государственном 
литературном и историко-архи-
тектурном музее-заповеднике 
(«Портрет города во времени»), – 
пояснил первый замгубернатора 
Игорь Гуськов.

А прежде мультимедийные гиды 
уже стали доступными для осмо-
тра других выставок в нескольких 
музеях Дона.
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число желающих побывать на 
этой экскурсии даже превысило 
наши возможности. Теперь она 
стала постоянным слагаемым 
нашего музея. Что же касается 
того, какое впечатление произво-
дит такое погружение в объятия 
древнего мира, люди испыты-
вают разные эмоции. У кого-то 
мы видели в глазах восторг, у 
кого-то – удивление. А некото-
рые посетители даже терялись в 
пространстве, погружаясь в до-
полненную реальность, – расска-
зала «Молоту» Лариса Мазурчик, 
специалист по связям с общест-
венностью музея.

Алгоритмы спешат 
на помощь

Стоит отметить, что в Азовском 
музее-заповеднике прибегают к 
передовым технологиям не впер-
вые. За примером ходить далеко не 
надо: с наступившим 2025 годом 
подписчиков аккаунтов музея в 
соцсетях поздравили видеороли-
ком, где задействовали искусствен-
ный интеллект, чтобы оживить 
некоторые экспонаты.

– Плотно возможностями ней-
росетей я заинтересовался в конце 
ноября, поначалу задействовал ал-
горитмы для создания музыкаль-

ных клипов, а потом решился взять 
их и на службу нашему музею, – 
рассказал редакции сотрудник от-
дела по связям с общественностью, 
создатель видеоролика Вячеслав 
Маер. – Задействовал несколько 
нейросетей. Постарался и сделать 
кинематографический образ Деда 
Мороза, и гармонично оживить 
персонажей. Этот опыт создания 
поздравительного новогоднего ро-
лика посредством искусственного 
интеллекта в нашем музее – пер-
вый. Но останавливаться не будем, 
прибегнем к нейросетям и в даль-
нейшем. К слову, роликов я в итоге 
сделал два. Первый, режиссерский, 
где персонажи еще и решают до-
полнительную задачу (ищут зеле-
ный горошек для приготовления 
оливье), разослал друзьям. А более 
классический, академичный мы 
разместили в соцсетях музея.

Впрочем, технологии уверен-
но шагают не только по залам 
Азовского музея. Все активнее, 
например, на Дону обживается бес-
платный мультимедийный гид на 
цифровой платформе «Артефакт» 
с технологией дополненной реаль-
ности. Чтобы воспользоваться им, 
не обязательно даже выходить из 
дома, достаточно скачать прило-
жение на смартфон. Гид прописы-
вается в музеях благодаря нацпро-
екту «Культура».

Пообщаться с мамонтами тет-а-тет

В благодарность 
за спасение

   ПОДДЕРЖКА

Виктория ГОЛОВКО

Волонтеры передали в храм 
Азова православную ико-
ну с ликом Николая Чудо-

творца, которая спасла бойцов 
в зоне СВО.

Фронтовая реликвия
Об этой удивительной истории 

«Молоту» рассказали участники 
одной из крупнейших донских 
волонтерских групп, помогающих 
бойцам в зоне СВО и раненым в 
госпиталях, – «Сила добра». Под 
эгидой этого объединения и друже-
ственных групп на Дону собирают 
большие объемы гуманитарных 
грузов. Доставляют на передо-
вую маскировочные сети, делают 
окопные свечи и сухие армейские 
души, готовят знакомые бойцам с 
детства вкусные домашние блюда 
в реторт-пакетах, мастерят ингаля-
ционные пакеты, которые придут 
на помощь при простуде. Шьют 
одежду для раненых в госпиталях, 
вяжут мягкие, удобные подшлем-
ники. За плечами и большой объем 
другой помощи бойцам, а также 
жителям новых регионов.

Как пояснили руководители 
автономной некоммерческой ор-
ганизации «Сила добра» Юлия 
Максименко и Виктор Колтаков, в 
одну из поездок «за ленточку» бо-
ец-азовчанин с позывным Диверс 
попросил их передать в Азов, на 
Иоанно-Предтеченское архиерей-
ское монастырское подворье, ико-

ну, которая сберегла жизни ему и 
его боевому товарищу. Мало того, 
он записал видеоролик с рассказом 
о том, что произошло и как смерть 
прошла мимо.

– Дорогие земляки, я хочу пере-
дать в храм нашего города икону 
святого Николая Чудотворца из 
зоны специальной военной опе-
рации. Этот образ спас жизни 
младшему сержанту Дотсу и мне, 
рядовому Диверсу. Два вражеских 
снаряда поразили место совсем ря-
дом, однако мы оба чудом уцелели, 
а на иконе – ни единого поврежде-
ния, – объясняет в своем видеопо-
слании боец-артиллерист.

Как добавляет Виктор Колтаков, 
вражеские снаряды взорвались, 
пробили крышу блиндажа, где 
находились оба военнослужащих, 
однако и они, и икона целы.

– Когда-то, еще до СВО, в этом 
азовском храме бойцу очень помог-
ли преодолеть его тогдашние жиз-
ненные трудности. И ему хотелось, 
чтобы икона оказалась именно там, 
– объясняет Виктор Колтаков.

Послужит моральной 
поддержкой

Фронтовую реликвию, которая 
защитила на передовой, азовские 
волонтеры уже передали на по-
дворье.

– Как нам объяснили, теперь ико-
ну подчистят, приведут в порядок, 
а потом она займет свое место в 
этом храме. Знаете, для нас важна 
любая просьба бойцов, но тут осо-
бенно хотелось помочь. Мы под-
держиваем ребят с осени 2022-го. 

И оказываясь в местах дислокации 
«за ленточкой», зачастую видим, 
как много там икон, а еще детских 
писем и рисунков, талисманов-че-
бурашек разных размеров и форм, в 
том числе простеньких, но сшитых 
с неподдельной душевной тепло-
той. Вера в бога помогает бойцам 
держаться, служит моральной 
поддержкой, – поделилась Юлия 
Максименко, рассказав, что бой-
цу уже передали, что его просьба 
выполнена.
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   Икону с передовой в зоне спецоперации, спасшую бойцов, волонтеры передали в азовский храм

«За ленточкой» 
и в тылу

«Аладдин», на просмотр 
которого подопечных фи-
лиала фонда пригласила 
соцкоординатор Наталия 
Орденова.

По приглашению соцко-
ординатора фонда Марины 
Макыевой ее подопечные 
из Неклиновского райо-
на побывали в Таганрог-
ском драматическом театре 
им. А.П. Чехова на спек-
таклях «Морозко», «Пер 
Гюнт», «Ханума» и «Джек».

В районном Доме куль-
туры станицы Обливской 
прошла елка для детей 
участников СВО, находя-
щихся на сопровождении 
соцкоординатора фонда 
Сергея Бахилова.

В Таганроге ветераны 
СВО и семьи погибших 
героев вместе с соцкоор-
динаторами фонда Ольгой 
Сундуковой и Анной Луц-
кой побывали на город-
ском новогоднем вечере 
в драматическом театре 
им. А.П. Чехова.

Соцкоординатор фонда 
в Шолоховском и Верх-
недонском районах Свет-
лана Жаркова при содей-
ствии сотрудников Госу-
дарственного музея-запо-
ведника М.А. Шолохова 
«Тихий Дон» организовала 
п ра зд н и ч н у ю де тск у ю 
программу для подопеч-
ных, куда вошли спек-
такль, музыкальные кон-
курсы и подвижные игры.

Соцкоординатор фонда 
в Азове Дарья Воробьева 
пригласила подопечных 
на экскурсию в Азовский 
музей-заповедник. Гости 
узнали, как отмечали Рож-
дество несколько веков 
назад, какие угощения го-
товили и дарили подарки.

   ПОМОЩЬ

Вера ВОЛОШИНОВА

Накануне наступления 
2025 года воинов на пере-
довой и членов их семей 
поздравили депутаты дон-
ского парламента и коор-
динаторы филиала фонда 
«Защитники Отечества».

Д е п у т а т ы  ф р а к ц и и 
«Единая Россия» поддер-
ж и вают боевые част и, 
участвующие в специаль-
ной военной операции, 
рассказал председатель 
Законодательного соб -
рания Ростовской обла-
сти Александр Ищенко 
в своем телеграм-канале. 
«Накануне Рождества оче-
редная партия помощи, 
включая спецсредства и 
автомобиль повышенной 
проходимости, доставлена 
бойцам, освобождающим 
Донецкую Народную Рес-
публику», – отметил спи-
кер донского парламента.

В Миллеровском райо-
не детей героев СВО (на 
новогоднее представление 
их сопровождала соцко-
ординатор филиала фонда 
«Защитники Отечества» в 
Ростовской области Люд-
мила Ткачева) поздравил 
заместитель главы адми-
нистрации района, вете-
ран специальной военной 
операции Михаил Гуснай. 
С теплыми пожеланиями к 
подопечным семьям обра-
тился и настоятель храма 
святого апостола Андрея 
Первозванного иерей Си-
меон Есин.

В Доме культуры города 
Морозовска прошло но-
вогоднее представление 

Есть миллионы шансов
Врио губернатора Ростовской области Юрий Слюсарь ор-
ганизовал для девятилетней ростовчанки Оли Щ. поездку 
в Санкт-Петербург в период новогодних каникул и встре-
чу с олимпийской чемпионкой Алиной Кабаевой.
Пожелания юной гимнастки из Ростова он исполнил со-
гласно правилам всероссийской акции «Елка желаний». 
Во время встречи Алина Кабаева поделилась с Олей не 
просто спортивным опытом, но и энергией, настроем на 
победу, подарила девочке предметы для занятий художе-
ственной гимнастикой и пригласила ее в академию гим-
настики в Сочи. Раннее Юрий Слюсарь подарил микро-
скоп пятилетнему Кириллу из Ростова-на-Дону. С помо-
щью главы региона исполнилась и мечта трехлетнего 
Саши, который загадал покататься на танке.

Больше об азовской технологиче-
ской новинке можно узнать,  
пройдя по QR-коду: 

факт

Волонтерское объединение 
«Сила добра» появилось в ян-
варе 2023 года. Сейчас на его 
базе создан даже своего рода 
музей СВО.
– Среди экспонатов – образ-
цы продукции, изготовленной 
руками волонтеров, обмунди-
рование и снаряжение, наше 
и противника, фрагменты во-
оружения, – делится Юлия 
Максименко.
Собрано и более 2000 шевро-
нов российских бойцов: основ-
ную их часть волонтеры закре-
пили на потолки машин, на ко-
торых доставляют гумгрузы.
– Как сказал мне один из бой-
цов, оставить шеврон на потол-
ке вашей машины – это честь 
для солдата. Мы  показываем 
наши экспонаты на выстав-
ках в музеях, на форумах, ис-
пользуем на уроках мужества 
в школах, – объясняет Юлия.
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Чтобы финансы не пели романсы
   ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО

Вера ВОЛОШИНОВА

C наступлением нового года всег-
да есть надежда на лучшее, в том 
числе на порядок в денежных во-
просах. Для этого стоит узнать о 
нововведениях в финансовой сфе-
ре, которые ждут жителей России 
в 2025 году. О них «Молоту» рас-
сказал  заместитель управляющего 
региональным отделением Банка 
 России Алексей Делибоженков.

Выплаты по ОСАГО – 
дистанционно

– В наступающем году в силу 
вступает много изменений в за-
коны, которые коснутся финансо-
вой жизни, в том числе и жителей 
Дона. Самое ближайшее нововве-
дение ждет автовладельцев уже с 
1 января: теперь при любых ДТП 
они смогут запросить выплаты 
по ОСАГО дистанционно. Ранее 
страховые компании были обя-
заны дистанционно принимать 
заявления о выплатах и компенси-
ровать убытки, если клиент подал 
документы через портал госуслуг, 
и лишь для ДТП, оформленных по 
европротоколу. В остальных слу-
чаях страховые компании могли 
предоставлять онлайн-сервис по 
своему усмотрению. Теперь же все 
страховщики будут обязаны при-
нимать заявление на компенсацию 
не только в офисах, но и онлайн 
– через сайты и мобильные при-
ложения. А если автомобилисты 
оформили европротокол, они так-
же смогут воспользоваться прило-
жениями «Помощник ОСАГО» и 
«Госуслуги Авто».

Богатые платят больше
С 1 января 2025 года начинает действовать новая 

ступенчатая шкала налога на доходы физических 
лиц (НДФЛ). Ставка 13% будет применяться только 
для заработка в пределах 2,4 млн рублей в год. С 
дохода сверх этой суммы придется заплатить 
НДФЛ по увеличенным ставкам: при заработ-
ке за год от 2,4 млн до 5 млн рублей – 15%, от 
5 млн до 20 млн рублей – 18%, от 20 млн до 
50 млн рублей – 20%, свыше 50 млн рублей 
– 22%. Таким образом, люди с большими 
доходами будут платить больше налога.

Не влияет на эту шкалу прибыль от инвес-
тиций, в том числе доходы, полученные как 
проценты по вкладам, дивиденды по акци-
ям, купоны по облигациям, доходы от про-
дажи ценных бумаг и недвижимости, а также 
выплаты от страховых компаний и пенсионных 
фондов. Для инвестиционного дохода действуют 
отдельные ставки НДФЛ: с дохода до 2,4 млн руб-
лей нужно заплатить 13%, сверх этой суммы – 15%.

В 2025 году появится новый вид страховок – до-
левое страхование жизни. Одна часть стоимости 
полиса пойдет на страхование жизни от несчастного 
случая, а другая – на инвестиции в паевые инвес-
тиционные фонды (ПИФы). При этом клиент сам 
выбирает, в какие именно паи нужно вложиться.

Мошенник? Стоп!
Банк России активно участвует в законодатель-

ных инициативах, направленных на борьбу с фи-
нансовыми мошенниками. Так, весной заработает 
механизм, когда человек может запретить банкам и 
микрофинансовым организациям оформлять кре-
диты и займы на его имя. Сделать это можно будет 
с 1 марта в своей кредитной истории через портал 
«Госуслуги», а с 1 сентября – еще и через МФЦ.

Этот самозапрет человек сможет отменить в лю-
бой момент, если ему потребуется получить кредит 
или заем. Сделать это можно будет также через 
внесение информации в кредитную историю. При 
этом отмена запрета активируется не сразу, а через 
день. Таким образом, если человек находится под 
влиянием мошенников, будет время разобраться в 
ситуации.

Ложное перевоплощение
   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО

Чтобы выманивать деньги у людей, 
кибермошенники начали активно 
использовать искусственный интел-
лект. Новый инструмент обмана уже 
назвали дипфейк-технологиями.

– Аферисты чаще всего взламывают 
чужой аккаунт в мессенджерах или 
соцсетях, чтобы создать дипфейк. 
Получив доступ к частному контенту 
(фотографиям, видео, аудиосообще-
ниям), мошенники генерируют реали-
стичное видеоизображение персоны 
с помощью нейросетей, –  рассказал 
«Молоту» заместитель управляющего 
отделением Банка России по Ростов-
ской области Алексей Делибоженков.

Представьте ситуацию: в мессен-
джере вам приходит «кружочек» от 
знакомого с просьбой одолжить де-
нег. Все выглядит правдоподобно – и 
голос, и внешность. 

стр. 1
Новый год на мойке птиц

Волонтер из Ростова Анатолий Кар-
бинов встретил Новый год в пункте 
мойки птиц. Когда встал вопрос, куда 
поехать на праздники, в горы или на 
Черное море, Анатолий выбрал вто-
рое. Не мог спокойно думать о том, 
как где-то на побережье задыхаются 
в мазуте живые существа, какой урон 
нанесен природе.

– Вместе с другими волонтерами 
мы отлавливали сачком птиц, в основ-
ном это были чомги, реже попадались 
бакланы. Однажды поймали черепаху, 
стерли с панциря мазут, и она пополз-
ла дальше. Птиц потом отправляли 
на мойку, отмывали в тазах, очища-
ли дыхательные пути. Затем медики 
ставили капельницы, чтобы избавить 
птиц от интоксикации. Те птицы, ко-
торых успевали помыть и отчистить, 
выживали. Но как раз в новогодние 
праздники был сильный выброс ма-
зута, и поступило сразу около 1000 
птиц, они сидели в ящиках, и те, до 
которых не доходили руки, умирали... 
31 декабря медикам вообще не было 
времени на то, чтобы отметить Новый 
год. Мы на пять минут вышли, чокну-
лись кружками с чаем и опять встали 
на мойку, – рассказывает Анатолий.

От регионального отделения все-
российской общественной органи-
зации «Молодая гвардия Единой 

– Только вот вы с этим зна-
комым уже давно не общались, 
и после длительного тайм-аута 
в вашем общении просьба о 
срочной финансовой помо -
щи кажется странной. Такие 
сомнения возникают не зря, 
так как под видом вашего 
приятеля могут скрываться 
мошенники. Искусственный 
интеллект анализирует черты 
лица, мимику, тембр голоса, 
по которым создает цифровой 
прообраз реального человека, 
– уточнил Алексей Делибо-
женков.

Сгенерированное изображе-
ние или звуковое сообщение 
злоумышленники рассылают 
друзьям и родным человека, да 
и по всей базе контактов. 

– В коротком фальшивом 
ролике «знакомый» сообщает 
вам о проблеме, например, о 
болезни, потере работы или 
ДТП. Предлог может быть са-

мый разный. В конечном итоге 
вас срочно, здесь и сейчас, просят 
перевести деньги на определен-
ный счет, – подчеркнул Алексей 
Делибоженков.

России» на Черноморское побе-
режье прибыли 11 человек.

– В этой ситуации ключевая 
мотивация – помочь решить 
нашу общую проблему. За по-
следние годы мы на себе ощу-
тили важность поддержки и 
надежного плеча, поэтому не 
могли оставаться в стороне, ког-
да такая же посильная помощь 
понадобилась нашим соседям. 
Наша команда работала в по-
селке Джемете под Анапой. За 
предновогоднюю смену собрали 
примерно 650–750 мешков. Там, 
где обнаружены локальные пят-
на мазута, работают экскавато-
ры-погрузчики, которые убира-
ют верхний слой загрязненного 
песка. Крошку мазута везут на 
утилизацию, а песок очищают 
и обрабатывают сорбентами. 
Из-за испарений на пляже нель-
зя работать более четырех ча-
сов. Кроме того, волонтерам в 
обязательном порядке выдают 
респираторы, маски, перчатки, 
защитные костюмы. Мы четко 
выполняли все меры безопас-
ности, поэтому все обошлось 
без последствий для здоровья, 
– говорит руководитель регио-
нального штаба Ростовского 
отделения «Молодой гвардии» 
Николай Ромашенко.

поддельные страницы с именем 
и фотографией «взломанного» 
человека, – предостерегает пред-
ставитель регионального отде-
ления Банка России. – Первым 
делом позвоните тому, от чьего 
имени поступило сообщение. 
Если возможности позвонить и 
убедиться, что человеку действи-
тельно нужна помощь, нет, задай-
те в сообщении личный вопрос, 
ответ на который знает только 
ваш знакомый. В любом случае 
не спешите переводить деньги, 
дополнительная проверка еще 
никому не мешала.

Эксперт рекомендует устано-
вить двухфакторную аутентифи-
кацию в настройках мессендже-
ра, чтобы защитить аккаунт даже 
при утечке СМС-кода.

– Не переходите по подозритель-
ным ссылкам, будьте бдительны и 
следите за тем, где вы оставляете 
свои личные данные, – добавил 
Алексей Делибоженков.

Напомним, что в районе 
Керченского пролива в 2007 
году произошла аналогичная 
катастрофа. В том году 11 
ноября вдоль Черноморского 
побережья от Новороссийска 
до Севастополя был сильный 
шторм, потерпели крушение 
13 судов. Одно из них, танкер 
«Волгонефть-139», разломи-
лось на две части, и в аква-
торию вылилось 1000–1200 т 
мазута. В зону ЧС тогда 
отправилась комплексная 
научная экспедиция ЮНЦ 
РАН. Всего же состоялось 
восемь экологических экс-
педиций этого научного 
учреждения. В 2008 году 
вышла книга «Экосистем-
ный мониторинг и оценка 
воздействия разливов нефте-
продуктов в Керченском 
проливе. Аварии судов в 
ноябре 2007 года».

– Там есть ответы на мно-
гие вопросы, которые сейчас 
встают перед ликвидатора-
ми аварии и экологами, – 
считает заместитель прези-
дента Российской академии 
наук, академик Геннадий 
Матишов, который предло-
жил план действий с учетом 
уже имеющегося опыта.

Не оставляют 
в беде

   БРАТЬЯ МЕНЬШИЕ

Надежда АЙРУМОВА. фото: АлексАндрА лАшко

Спасать птиц после разлива мазута в Краснодарский край выехали 
десятки ветеринаров, зоологов и волонтеров. Парк «Малинки», что 
находится в Ростовской области, тоже отправил на помощь перна-
тым своих специалистов. О том, как это было, «Молоту» рассказала 
главный врач парка Александра Лашко.

– Мы не стали подвергать сотрудников опасности от вдыхания 
паров нефтепродуктов, было решено отправлять людей по четыре 
человека на два дня. В первую поездку отправились ветеринарные 
врачи парка Лилия Петросова, Филипп Эскин, Алексей Климов-
ский и я. Для удобства перемещения и мобильности также был вы-
делен водитель Сергей Панченко, – поделилась Александра Лашко.

Тогда они смогли оказать первую помощь более чем 50 птицам и 
передать их коллегам с опорного пункта «Черноморская-2» в другой 
пункт. Вместе с неравнодушными волонтерами занимались посту-
пившими птицами в мазуте (отмывали, давали препараты первой 
помощи и оказывали симптоматическое лечение, например, накла-
дывали шины при переломах, стабилизировали состояние, купиро-
вали кровотечения, снимали интоксикацию путем внутривенного 
вливания электролитов).

Бережное отношение
Врио губернатора Ростовской области Юрий Слюсарь подписал постановление об утверж-
дении региональной программы «Активное долголетие». Ее реализация входит в федераль-
ный проект «Старшее поколение». Программа рассчитана до 2030 года.
Основная цель – увеличение периода активного долголетия и продолжительности жизни 
старшего поколения, повышение качества жизни, обеспечение доступности социальных,  
образовательных, культурно-досуговых услуг пожилым людям.
Так, предусмотрены мероприятия для участия старшего поколения в образовательных про-
ектах по компьютерной, финансовой, правовой, языковой грамотности, спортивно-массовых 
событиях, региональном фестивале «Готов к труду и обороне». Планируется охватить проф-
осмотрами и диспансеризацией не менее 70% лиц старше трудоспособного возраста, повы-
сить информированность граждан старшего поколения и их родственников о предоставляе-
мых в регионе социальных услугах.

Стройка и электронные кошельки
Еще одно нововведение, которое начнет дей-

ствовать с началом весны, – деньги, полученные 
по семейной и IT-ипотеке, можно будет напра-
вить не только на покупку квартиры у застрой-
щика, но и на строительство частного дома. При 
этом для оплаты можно будет использовать сразу 
и весь материнский капитал. Сейчас до начала 
стройки разрешается получить только половину 
маткапитала на оплату работ, а вторую половину 
– лишь через полгода и при условии, что фунда-
мент, стены и крыша уже готовы.

Еще одно нововведение: с 30 мая увеличится 
лимит переводов через именные электронные ко-
шельки – с 60 тысяч до 100 тысяч рублей. Чтобы 
хранить в кошельке и переводить с него боль-
шие суммы, человеку нужно подтвердить свою 
личность, придя с паспортом в офис оператора 
электронных кошельков или его партнеров. Тогда 
размер кошелька можно будет увеличить до 
600 тысяч рублей.

факт

Иногда мошенники создают 
дипфейки работодателей, со-
трудников государственных ор-
ганов, известных личностей 
или популярных блогеров.

кстати

Как отметили в Минтрансе России, ЧС в акватории Керченского 
пролива – первая в мире авария с тяжелым топочным мазутом 
марки М-100. Такой мазут застывает при температуре +25 гра-
дусов. По плотности он почти как вода или тяжелее, из-за этого 
в отличие от других нефтепродуктов не всплывает на поверх-
ность, а уходит на дно или плавает в толще воды. В мире нет ис-
пытанных технологий по его удалению из воды, поэтому пока 
основной способ – сбор с береговой линии, когда мазут выбра-
сывает в прибрежную зону.

комментарий
Прежде всего Правительство РФ 
должно выпустить свое постановле-
ние о ликвидации последствий ава-
рий танкеров на северо-востоке Чер-
ного моря. При этом необходимо от-
крыть целевое федеральное финанси-
рование ликвидации разливов нефте-
продуктов. Нужно в кратчайшие сроки 
провести геоэкологическую съемку у 
берегов Кавказа. Важно найти и устра-
нить источники мазута, иначе на уже 
очищенные территории будут попа-
дать новые порции загрязняющих ве-
ществ. В любом случае требуется мо-
ниторинг штормового (повторного) за-
грязнения береговой линии.
Считаю, что к ликвидации последствий 
аварии нужно привлечь специализи-
рованные организации, как это было 
в 2007 году. Нужно собрать материалы 
картирования донных отложений бе-
реговой зоны, данные об уровне грун-
товых вод на пляжах, информацию о 
розе ветров и т. д. Росгидромет дол-
жен предоставить ликвидаторам этой 
аварии достоверную информацию о 
розе ветров накануне и в день аварии.
В ликвидации последствий аварии 
должны принимать участие специалис-
ты институтов Российской академии 
наук и организаций, занимающихся бе-
регозащитой. Их задача – наблюдать 
за литодинамикой прибрежной зоны, 
включая возможные загрязнения.
Геннадий Матишов,  
академик Российской академии наук

– Это был достаточно трудоемкий процесс, волонтеры мыли 
птиц днем и ночью, работа на пунктах не останавливалась. 
Низкий поклон неравнодушным людям! Поступали разные 
птицы: голуби, чайки, лебеди, поганки, чомги (большие поган-
ки), гагары, бакланы. Многие из этих видов являются красно-
книжными и исчезающими. Могу сказать, что за время нахож-
дения в опорном пункте у нас потерь не было, – подчеркнула 
главврач парка.

Все птицы передаются в центры реабилитации и зоопарки для 
дальнейшего прохождения ветеринарного лечения. Но среди них 
есть и те, кто не сможет больше вернуться в дикую природу.

– В рождественский сочельник в наш парк было три заезда ма-
шин с птицами. Состояние у них разное – от стабильно тяжело-
го до крайне тяжелого. У птиц наблюдается токсическое отрав-
ление и поражение ЦНС, с пометом выделяется нефтепродукт, 
что говорит об отравлении, – рассказала Александра. – Сейчас в 
парке ведется круглосуточный мониторинг птиц врачами и ки-
перами парка. Ежедневно наши сотрудники высаживают живот-
ных на воду для восстановления физиологического состояния, 
но, увы, пока они тонут, и нам приходится вручную работать с 
каждой птицей индивидуально, сушить и высаживать в каран-
тинный вольер. Также многие не могут самостоятельно есть, 
таким птицам проводят ассистированное кормление. Им необхо-
димо провести курс лечения последствий до полного клиниче-
ского выздоровления и восстановления функций перьевого пок-
рова. Сотрудники «Малинок» делают все возможное для этого.

Распознать дипфейк можно по 
неестественной монотонной речи 
собеседника, дефектам звука, 
видео, несвойственной мимике. 
Но даже если видео не вызывает 
сомнений, стоит настороженно 
относиться к просьбам о деньгах 
и помнить, что аккаунт могли 
взломать.

– Иногда для рассылки таких 
сообщений мошенники создают 
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  Спасать птиц приехали 
неравнодушные 
волонтёры со всех 
уголков России



новости

с Еленой
Бондаренко

Большое дело
В первом квартале 2025 года Ростовская и Гродненская области гото-
вятся презентовать друг другу сферы гостеприимства. Договорились 
об этом на специальном рабочем совещании, которое провели в Тор-
гово-промышленной палате Ростовской области. В ходе встречи были 
представлены экономические потенциалы двух регионов и рассмотре-
ны наиболее перспективные точки сотрудничества.
Установлению деловых контактов на регулярной основе будет способ-
ствовать соглашение о сотрудничестве между Гродненским отделени-
ем БелТПП и ТПП Ростовской области, которое планируется подписать 
в наступившем году.

Заводы давят на газ
Промышленное производство на Дону продолжает пока-
зывать рост. Так, по данным Ростовстата, за 11 месяцев 
2024 года оно выросло на 6,3% по сравнению с аналогич-
ным периодом 2023-го.
– В обрабатывающих отраслях объемы выпуска продук-
ции увеличились на 7,6%. По-прежнему в числе лиде-
ров производители транспортных средств и оборудова-
ния, электрического оборудования, автотранспортных 
средств, прицепов и полуприцепов, – уточнили в стати-
стическом ведомстве.
Успешно развивается и выпуск металлоизделий, машин 
и оборудования.

ЭКОНОМИКА
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Как по маслу

Огорошили

– М ы сможем орга -
низовать здесь детский 
лагерь и обучать детей, 
как ухаживать за тепли-
цами, выпекать хлеб и 
как выпускать настоящее 
масло, – уточнила Инна 
Куликова.

По ее словам, в музее 
будут делиться техноло-
гиями производства как 
подсолнечного масла, так 
и кедрового, миндально-
го, грецкого, тыквенного, 
льняного, кунжутного и 
многих других.

– А на специа льном 
оборудовании люди смо-
гут прямо на месте соб-
ственноручно сделать 
партию масла и забрать 
его домой, – добавила 
Инна Куликова.

Она с энтузиазмом рас-
сказывает о своем про-
екте, сетует лишь на то, 
что на производстве не 
хватает рабочих рук.

– Нам нужны два со-
трудника, которые будут 
участвовать в технологи-
ческих процессах. Мы их 
всему научим, при необ-
ходимости даже готовы 
предоставить прожива-
ние, – подчеркнула Инна 
Куликова.

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО

Отучившись в бесплатной 
«Школе фермера», рос-
товчанка Инна Куликова 
решила масштабировать 
идею о создании первого 
на Дону музея подсолнеч-
ного масла в 100 км от Рос-
това, в хуторе Керчик-Сав-
ров Октябрьского района.

– Сначала у меня было 
лишь представление в об-
щих чертах, каким может 
быть музей. После «Школы 
фермера» сформировался 
конкретный бизнес-план. Я 
решила, что это будет му-
зей масла с экскурсиями в 
полях. Планирую открыть 
его к концу 2026 года, – 
рассказала «Молоту» Инна 
Куликова.

Сейчас она занимается 
оформлением земельного 
участка. Впереди – строи-
тел ьст во не тол ько м у-
зея, но и пекарни и гости-
ничного комплекса. Весь 
проект будет стоить около 
50 млн рублей, 10 млн из 
них планируется привлечь 
в виде федерального гранта 
«Агротуризм».

Правительство РФ установило таможенные пошли-
ны на их вывоз из нашей страны за пределы Евразий-
ского экономического союза. «Это позволит поддер-
жать рациональное соотношение экспорта зернобобо-
вых культур и внутреннего потребления», – указано в 
постановлении Правительства РФ.

В беседе с нашим изданием Любовь Железная, уч-
редитель зерноградской компании, которая специали-
зируется на переработке зерновых и активно экспор-
тирует крупы из Ростовской области, призналась, что 
новые правила ее огорошили.

– Мы полностью перешли на безглютеновые бобы, 
вложились в их переработку. Это нишевые культуры, 
– отметила Любовь, уточнив, что поставки были на-
лажены в Египет, Турцию и Объединенные Арабские 
Эмираты.

Заместитель председа-
теля донского парламен-
та – глава комитета 
по аграрной политике 
Вячеслав Василенко 
считает, что пошлина на 
экспорт гороха, нута и 
чечевицы – вынужден-
ная мера.

– В прошлом году урожайность зернобобовых куль-
тур в Ростовской области оказалась почти на 30% 
ниже, чем в 2023-м. Собрали меньше и бобовых. 
Например, урожайность гороха была практически 
в два раза меньше, чем обычно. Такие показатели 
не только в Ростовской области, но и в других ре-
гионах, где была сильная засуха. Правительству РФ 
важно защитить свой рынок, сделать так, чтобы бо-
бовые были на прилавке у населения нашей страны, 
– отметил Вячеслав Василенко.

Он не исключает, что таможенную пошлину отме-
нят, когда начнется сбор нового урожая.

– Если внутренние запасы бобовых в России ока-
жутся достаточно велики, экспортеры могут сохра-
нить объемы поставок, даже жертвуя частью сво-
ей прибыли, – уверен учредитель Национального 
аграрного агентства Александр Гавриленко.

По его словам, ослабление рубля может компенси-
ровать введение пошлины.

– Однако при стабильном или укрепляющемся ру-
бле пошлина станет более ощутимой для экспортеров. 
А предсказать колебания курса в 2025 году сегодня 
вряд ли кто-то может, – констатировал эксперт.

Напомним, что за последние 
три года количество обращений 
к бизнес-омбудсмену выросло 
в полтора раза. Это связано с 
тем, что созданный механизм 
защиты прав предпринимателей 
востребован у донского бизнеса 
и является эффективным спосо-
бом решения спорных вопросов.

– Из положительных тенден-
ций отмечу, что мы достигли 
исторического минимума по 
доле жалоб предпринимателей 
на контроль со стороны госу-
дарства, – заявил ранее пред-
седатель комитета Законода-
тельного собрания Ростовской 
области по экономической 
политике Игорь Бураков. – 
Сейчас таких жалоб всего 3%, 
и это говорящий сам за себя 
индикатор работы по совер-
шенствованию предпринима-
тельского и инвестиционного 
климата, которую ведет госу-
дарство. Мы стремимся убрать 
лишнюю бюрократию, суще-
ственно сократили количество 
проверок – на них сейчас дей-
ствует мораторий, и эта работа 
дает позитивные результаты. 
Предприниматели вкладывают 
больше сил в развитие своего 
дела. В Ростовской области 
рост экономики, промышлен-
ности, двузначный рост ин-
вестиций; все это – результат 
большой командной работы.

   СИТ УАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО

Острая нехватка специалистов 
и рост тарифов в сфере  
водоснабжения и водоотведе-
ния – это лишь часть проблем, 
которые волновали донских 
предпринимателей в 2024 году, 
сообщил «Молоту» бизнес- 
омбудсмен Олег Дереза.

В конце года он сверил часы 
со своими общественными 
представителями. По последним 
данным, региональному упол-
номоченному по защите прав 
предпринимателей помогают 
55 общественников в городах и 
районах области и 11 по различ-
ным сферам предприниматель-
ской деятельности. Как прави-
ло, на общественных началах 
работают люди, вышедшие из 
бизнеса.

– Дискуссия была очень жар-
кой, как всегда, и это радует, 
потому что это индикатор, что 
наша структура живая и рабо-
чая, – подчеркнул Олег Дереза.

По словам донского право-
защитника, в минувшем году 
представителей бизнеса дон-
ского региона волновали слож-
ности в получении разрешения 
на пользование скважиной в 
сельскохозяйственных целях.

– Вопросы вызывает и отсут-
ствие «длинных дешевых денег». 
Причина в дорогих кредитах из-за 
неоднократного повышения ключе-
вой ставки Банком России. Также 
тревогу вызывают риски увеличе-
ния налоговой нагрузки на бизнес в 
связи с налоговой реформой. В 2025 
году вместе с общественниками мы 
будем работать над предложениями 
по системным затруднениям биз-
неса, – отметил в беседе с нашим 
изданием Олег Дереза.

Дереза и его команда

Попробуй закадри

   Новый рынок предъявляет требования не только к соискателям,  
но и к работодателям

   КАДРЫ

Герман ПРИШВИН

Одним из страхов минувше-
го года стало возможное 
господство искусственного 

интеллекта на рынке труда. Одна-
ко ни разработчиков, ни журна-
листов он так и не заменил. При 
этом умение работать с нейросе-
тями стало чуть ли не главным на-
выком года.

Новая высота
С их помощью уже составляют 

описания вакансий, отбирают 
релевантные отклики и дают со-
искателям обратную связь. Как 
уточняют рекрутеры, это ускоря-
ет процесс найма и, что немало-
важно, экономит время и деньги 
компаний.

Однако работодатели на зарпла-
тах не мелочатся. Так, за год при-
рост номинальной (начисленной) 
зарплаты в стране составил 18%, 
свидетельствуют данные Росста-
та. На Дону средняя предлагаемая 
зарплата по рынку в ноябре 2024 
года составила 64,3 тысячи рублей. 
Годом ранее можно было рассчи-
тывать в среднем на 52,5 тысячи 
рублей.

– Серьезный рост зарплат на-
чался еще в середине 2023 года, 
когда дефицит соискателей до-
стиг пиковых значений: на одну 
вакансию в Ростовской области 
приходилось 2,8–3,1 резюме. В 
минувшем году он продолжился, 
но компании стали немного реже 
повышать зарплаты. Финансовые 
возможности бизнеса не безгра-
ничны, поэтому в 2025 году при-
рост зарплат сохранится, но его 
темпы замедлятся, – подчеркнула 
директор российской платформы 
онлайн-рекрутинга на юге России 
Олеся Лавренова.

Активнее всего росли зарпла-
ты в сфере самого дефицитного 
персонала – синих воротничков. 
По данным аналитиков, к ноябрю 
2024 года их зарплаты вплотную 
приблизились к зарплатам руко-
водителей среднего звена. Так, 
если в ноябре 2023 года у рабо-
чего персонала средняя зарплата 
составляла 67,5 тысячи рублей, то 
в ноябре 2024-го – 91 тысячу руб-
лей, а на транспорте и в логистике 
– 77 тысяч и 104,5 тысячи рублей 
соответственно.

Также больше стали платить ква-
лифицированному рабочему персо-
налу, водителям, IТ-специалистам 
и врачам ряда специализаций.

Чуткий шеф
Еще одна тенденция: работо-

датели все чаще ставят себя на 
место будущих сотрудников, 
заботясь о создании психологи-
ческого комфорта в коллективе. 

По данным специального опроса, 
проведенного среди работодате-
лей, в каждом четвертом бизнесе 
в 2024 году сфокусировались на 
человекоцентричности. За ли-
дерами рынка подтягиваются и 
компании меньшего размера.

– Сейчас правило хорошего 
тона – проводить опросы в кол-
лективе, чтобы узнать, что нуж-
но самим сотрудникам. Запросы 
могут разительно отличаться, 
нап ример,  в зависимости от 
среднего возраста сотрудников: 
чем они моложе, тем больше 
ожиданий программ менталь-
ного здоровья и частичной или 
полной оплаты занятий спортом, 
а также соцподдержки в виде 
ДМС и санаторно-курортного 
лечения, – отметили аналитики 
отечественной платформы он-
лайн-рекрутинга.

рабочий и линейный массовый 
персонал. Среди них водители, 
курьеры, кладовщики, упаков-
щики и операторы кол-центров.

– В Ростовской области остро 
не хватает продавцов, товарове-
дов, поваров, пекарей, токарей, 
дворников, автомехаников, свар-
щиков. Серьезные проблемы на-
блюдаются и с комплектованием 
штата в сфере общепита и в ме-
дицине. Компании активно ищут 
персонал, увеличивают заработ-
ные платы и идут в вузы и ссузы 
за будущими специалистами, но 
покрыть все свои потребности 
все равно не могут. Это наша 
реальность на будущие годы. 
При отсутствии новых внешних 
и внутренних знаковых событий 
рынок труда останется сложным 
и дефицитным, – добавила Олеся 
Лавренова.

В таких условиях работода-
тели оценивают кандидатов по 
конкретным кейсам, тестовым 
заданиям, профессиональным до-
стижениям, а не по формальному 
образованию.
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Беспилотник  
спешит на помощь

На Дону беспилотные авиаци-
онные системы планируют при-
менять в различных отраслях, 
включая сельское хозяйство и 
логистику, а также в работе экс-
тренных служб.

Об этом в своем телеграм-канале 
написал министр промышленности 
Ростовской области Андрей Са-
вельев после первого заседания 
межведомственной рабочей группы 
по развитию беспилотных систем.

– Для дальнейшего развития этой 
сферы в регионе есть как научная 
база, так и предприятия, которые 
уже выпускают беспилотники, 
пользующиеся большим спросом. 
Чтобы эффективно использовать 
производственные и научные заде-
лы в этой области, на Дону создан 
научно-производственный центр 
беспилотной авиации. Он будет ока-
зывать поддержку и сопровождение 
реализации проектов в этой сфере, – 
уточнил глава донского минпрома.

Припарковались 
в Сети

С 1 января в России действует 
обязательное электронное урегу-
лирование убытков по ОСАГО.

По новым правилам все страхо-
вые компании должны принимать 
заявления на выплаты в электрон-
ном виде. Эксперимент начался в 
июле 2023 года. Страховщики стали 
принимать от водителей заявления 
через портал «Госуслуги», если ДТП 
было оформлено по европротоколу.

По словам президента Россий-
ского союза автостраховщиков 
Евгения Уфимцева, с момента за-
пуска проекта было подано более 
44 тысяч заявлений.

Метеорные 
ожидания

Ходовые испытания судна на 
подводных крыльях «Метеор», 
изготовленного специально для 
Ростовской области, начнутся во 
втором квартале 2025 года.

– Если они пройдут без форс-ма-
жоров, то «Метеор» прибудет к нам 
к концу второго – началу третьего 
квартала, – сообщили нашему из-
данию в компании «Дон».

Ожидается, что судно сможет 
курсировать от Таганрога до ста-
ницы Романовской и далее до Кала-
ча-на-Дону Волгоградской области.

Напомним, что «Метеор» изгото-
вили на верфи Центрального кон-
структорского бюро по судам на под-
водных крыльях имени Р. Алексеева.

Не обошли связью
Оператор мобильной связи 

обеспечил непрерывное покры-
тие сети на участке трассы М-4 
«Дон» в объезд донской столицы 
и Аксая, более известном как 
восточный обход Ростова.

Компания установила вдоль 
трассы 10 базовых станций, обору-
дование которых работает в стан-
дартах 2G/4G и частотном диапа-
зоне 1800 МГц. Антенно-мачтовые 
сооружения появились на участке 
протяженностью 63 км от между-
народного аэропорта Платов до 
поселка Суходольск.

Напомним, что восточный об-
ход Ростова позволяет миновать 
городские пробки по направлению 
к Черноморскому и Азовскому по-
бережьям.

Динамика 
в квадратах

За год в России предложение 
частных домов выросло прак-
тически на четверть, отмечают 
аналитики федерального порта-
ла «Мир квартир».

Они изучили рынок в 85 ре-
гионах и пришли к выводу, что в 71 
регионе дома подорожали и только 
в 14 подешевели. На Дону их стои-
мость выросла на 14,7%, средняя 
цена дома теперь – немного больше 
8,5 млн рублей.

– Со времен пандемии спрос на 
загородные дома остается стабиль-
ным, хотя и не таким высоким, 
как в 2020–2021 годах. Главными 
драйверами повышения цен высту-
пают инфляция и рост стоимости 
стройматериалов и работы, а также 
дефицит трудовых ресурсов, – про-
комментировал гендиректор феде-
рального портала Павел Луценко.

факт

Ставка вывозной пошли-
ны на отдельные виды 
зернобобовых культур со-
ставляет 5% от таможен-
ной стоимости.

   АПК

Елена БОНДАРЕНКО.  фото АвторА

С 1 января 2025 года экспорт гороха, нута и чечевицы 
из России облагается пошлиной.

  У Любови Железной 
есть шоурумы 
с продукцией из нута, 
чечевицы и гороха 
в Дубае, Каире, 
Стамбуле, Хошимине 
и Шанхае

кстати

На рынке труда ценят канди-
датов с развитыми навыками. 
В цене – адаптивность, кре-
ативность и умение находить 
общий язык с коллегами. Рабо-
тодатели также нередко отда-
ют предпочтение кросс-функ-
циональным специалистам, го-
товым брать на себя разные 
роли и действовать проактив-
но даже в нестандартных си-
туациях.

справка

В 2024 году самый сильный 
дефицит в Ростовской обла-
сти и одновременно потреб-
ность в кадрах наблюдались 
в розничной торговле (в кон-
це года – лишь одно резюме 
на вакансию), рабочем пер-
сонале (2,2), продажах (2,4), 
медицине (2,7), производстве 
(2,7), автомобильном бизне-
се (2,9) – в них соотношение 
активных резюме на одну ва-
кансию было меньше трех. 
Дефицит кадров ощутим в 
логистике, строительстве, 
сельском хозяйстве и сфере 
гостеприимства.

Ставят на студентов
Эксперты прогнозируют, что 

и в 2025 году дефицит кадров 
сохранится, ведь его главная 
причина – демографическая си-
туация – быстро не изменится.

На Дону и в стране в целом 
самыми востребованными оста-
ются представители двух сфер, 
это продажи всех видов, а также 

факт

С 1 января 2025 года рабо-
тает новая модель прове-
рок бизнеса. По новым прави-
лам плановые проверки пред-
усмотрены исключительно 
для высокорисковых объек-
тов. По остальным категориям 
может быть только обязатель-
ный профилактический визит. 
Ревизоры вправе выдавать 
предписания, однако штрафы 
исключены. Также установле-
ны новые основания для про-
верок. Среди них – ведение 
деятельности без подачи уве-
домления о начале предпри-
нимательской деятельности 
без лицензии и без регистра-
ции в системе «Честный знак».
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КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Азов
Выставке «Двенадцать месяцев» дадут старт 17 января в зале «Меценат» Азов-
ского музея-заповедника. Она станет первым совместным проектом музея и чле-
нов ростовского отделения Профессионального союза художников России. Мож-
но будет увидеть свыше 40 работ живописцев, которые передают свое видение 
окружающего мира в разное время года: это и залитые горячим южным солн-
цем морские дали, и осенние уютные улочки, и зимние заснеженные поля, 
и первые весенние лучи солнца. Выставка будет доступна до 1 марта.

2. Волгодонск
Удивительную выставку «Шедевры микроискусства» новосибирского ма-
стера Владимира Анискина открыли в Волгодонском эколого-историче-
ском музее. Создание таких предметов – филигранная работа, рари-
теты изготавливают вручную под микроскопом, а мелкие детали и во-
все мастерят между ударами сердца. Можно увидеть 38 работ, среди 
которых «Верблюды в игольном ушке», «Подкованная блоха», «Самая ма-
ленькая копия монеты», занесенная в Книгу рекордов Гиннесса. Выставка 
доступна до 10 марта.

3. Новочеркасск
В городе продолжают работы по увековечению памяти новочеркасцев, по-
гибших в зоне СВО. Как сообщил глава администрации казачьей столицы 
Юрий Лысенко, силами одного из меценатов сейчас на кладбище возво-
дят часовню в память о павших бойцах. Предсе-
датель Новочеркасской городской армянской на-
ционально-культурной общины «Ани» Сос 
Налбандян заасфальтировал дорогу, 
ведущую к захоронениям, и обустро-
ил автостоянку. «А при поддержке 
Торгово-промышленной палаты РО 
удалось завершить благоустройст-
во первого сектора воинских за-
хоронений на Аллее воинской сла-
вы и доблести: здесь установили 
надгробия и уложили плитку», – 
проинформировал градоначаль-
ник. Кроме того, на кладбище по-
явится мемориал, посвященный 
погибшим героям спецоперации.

4. Ростов-на-Дону 
Выставку «Отражения» представят публике 
15 января в центре современной культуры «Степь». Как рассказали организа-
торы, представят работы более чем 20 художников, среди которых Анастасия 
Бабич, Анатолий Бражник, Меружан Арутюнян, Анна Сохач, Дарья Илюхина, Викто-
рия Белокобыльская и другие мастера. В работах подняты вопросы об устройстве 
мира и человеческих взаимоотношениях.

5. Таганрог
Восстановительные работы на трех аварийных участках канализационного коллектора планирует-
ся выполнить до ноября нынешнего года. Речь идет об отрезках от ул. Мало-Почтовой, 32, до ул. 2-й Ко-
тельной; от ул. Мало-Почтовой, 46, до ул. Мало-Почтовой, 32; от пер. Пионерского до ул. Мало-Почтовой, 
46. Общая протяженность этих участков – 1,4 км. Такие данные привел на брифинге, прошедшем в Таган-
роге в конце 2024 года, первый замгубернатора Александр Скрябин.

6. Егорлыкский район
В 2024 году отремонтировали тротуары на 24 улицах в станице Егорлык-
ской и других населенных пунктах. По данным райадминистрации, протя-
женность участков, приведенных в порядок, – более 15,5 км. Кроме того, 
в течение года провели работы по нанесению дорожной разметки и обу-
стройству пешеходных переходов на сумму около 600 тысяч рублей.

7. Куйбышевский район
Среди итогов образовательной отрасли района, достигнутых в 2024 году, 
– создание в Миллеровской СОШ имени Жоры Ковалевского специально-
го цифрового пространства, которое объединило администрацию школы, 
учителей, учеников и их родителей. Кроме того, в шести школах действу-
ют центры образования естественно-научной и технологической направ-
ленности «Точки роста». А на базе абсолютно всех школ созданы центры 
детских инициатив.

8. Ремонтненский район
В 2024 году 17 специалистов учреждений культуры района успешно завер-
шили обучение по программам повышения квалификации. Возможность 
отточить свои навыки ремонтненцы получили благодаря региональному 
проекту «Творческие люди» нацпроекта «Культура». Сотрудники повыша-
ли квалификацию по направлениям «Гнесинская фортепианная школа: тра-
диции и современность», «Практика преподавания декоративно-приклад-
ного искусства», «Создание мультимедийных презентаций с использова-
нием виртуальной реальности» и др.

9. Песчанокопский район
В период новогодних праздников на подъезде к селу Поливянка и на 

участке дороги от Песчанокопского 
до села Богородицкого выполнили 
ямочный ремонт литой смесью, об 
этом сообщили в минтрансе региона. 
Аналогичные работы провели и на 
участках дорог в Целинском районе.
 
10. Целинский район
В селе Средний Егорлык благоустро-

или общественную территорию, она 
похорошела благодаря нацпроекту 

«Жилье и городская среда». Объем ра-
бот солидный. Обустроили тротуарное по-
крытие и уложили резиновое покрытие на 
детские и спортивную площадки, выровняли 
грунт под озеленение, оборудовали велопар-

ковки. Кроме того, теперь есть сценический 
стационарный комплекс, качели с металли-

ческим навесом, фонари. На площадке можно 
организовывать мероприятия на открытом воздухе.

   ИНИЦИАТИВА

Роза ТОЛМАСОВА 
Виктория ГОЛОВКО 
фото: Ирина Тимохина

Уникальный проект, при-
званный вовлекать моло-
дое поколение в изуче-
ние истории и самобытно-
сти своей малой родины, 
а еще помогать ребятам 
больше узнавать о выда-
ющихся земляках, пре-
творяют в жизнь в Целин-
ском районе.

Передать мысли 
и чувства

Стартовым для трога-
тельного муниципального 
проекта «История Целин-
ского района, написанная 
и нарисованная детьми» 
стал 2020 год. Начинание 
сразу обрело в районе по-
пулярность, поэтому его 
решили впоследствии не 
ставить на паузу. В резуль-
тате в конце прошлого года 
в районном Дворце куль-
туры прошла презентация 
уже третьей книги проек-
та «История Целинского 
района, написанная и нари-
сованная детьми». Суть на-
чинания в том, что ребята 
разных возрастов вместе с 
родителями и педагогами 
пишут либо изображают 
на живописных полотнах 
историю своего населенно-
го пункта или Целинского 
района в целом.

Например, дети и под-
ростки готовят полноцен-
ные исторические иссле-
дования либо пишут прон-
зительные и трогательные 
очерки о своих предках 
или знаменитых земля-
ках, рассказы о сегодняш-
нем дне района и поступ-
ках своих современников. 
Другие участники проекта 
предпочитают передавать 
мысли и эмоции языком не 
словесности, а живописи: 
они приносят рисунки, в 
которых отражена красо-
та степного края, а также 
запечатлены художествен-
ные образы ратных под-

вигов, результаты созидательного 
труда целинцев.

Все три книги объединены общи-
ми задачами: содействовать нрав-
ственному воспитанию юных жи-
телей района, увлекать их краеведе-
нием и побуждать интересоваться 
сегодняшним днем донского края, 
растить их в духе патриотизма. 
Вместе с тем для каждого издания 
выбирается свое тематическое на-
правление. Название третьей книги 
проекта – «Мир нашему дому».

Главные слова о малой родине

Паровозик, до свиданья!

Когда этот 
сложный ремонт 
осуществится и 
паровоз будет 
обратно достав-
лен в Ростов-на-
Дону, на детской 
железной дороге 
станет сразу два 
действующих ра-
бочих паровоза, 
на которых юные 
железнодорож-
ники смогут по-
лучать знания по 
уходу за рари-
тетной железно-
дорожной тех-
никой, что по-
зволит им также 
осваивать и со-
временные ло-
комотивы, кото-
рые они изуча-
ют и эксплуати-
руют, знакомясь 
с железнодорож-
ными професси-
ями.

   ФОТОФАКТ

В предновогоднюю ночь 28 де-
кабря 2024 года на Привокзаль-
ной площади Ростова-на-Дону 
произошло интересное событие. 
Огромный 100-тонный кран акку-
ратно поднял с постамента, пере-
нес и нежно водрузил на автопри-
цеп 16-тонный старый паровоз, 
который долгие годы стоял по-
среди газона с цветами между же-
лезнодорожным вокзалом стан-
ции Ростов-Главный и Главным 
автовокзалом.

Как рассказал «Молоту» ди-
ректор экспозиционной площад-
ки техники Музея истории СКЖД 
Владимир Бураков, прописав-
шийся в Ростове-на-Дону узко-
колейный паровоз Кч4-101 ро-
дился в далеком 1949 году на 
локомотивостроительном заводе 
«Шкода» в городе Пльзень (Че-
хословакия). Для этого чехосло-
вацкие паровозостроители ис-
пользовали чертежи локомоти-
вов серии П24, которые в СССР 
строил Коломенский завод.

Эту чешскую серию паровозов 
обозначили как Кч4, что обозна-
чало: К – коломенский проект, 
ч – чешского производства, 4 – 
четырехосный. Массовый выпуск 
продлился четыре года и завер-
шился в 1952-м. В итоге на узко-
колейные железные дороги СССР 
(с шириной колеи 750 мм) отпра-
вили 396 таких локомотивов. До 
наших дней дожили чуть более 
десяти. В основном это памятни-
ки, музейные экспонаты или ло-
комотивы, действующие на дет-
ских железных дорогах.

Наш паровоз несколько лет 
трудился в депо Валмиера (Лат-
вийская CCР), затем его отправи-
ли в Ростов-на-Дону, чтобы укра-
сить подвижной состав детской 
железной дороги (ДЖД). Она 
была разрушена во время вой-
ны и полностью восстановлена к 
1 августа 1948 года. Кч4-101 де-
сятилетиями работал на ДЖД 
– возил составы с пассажира-
ми по кольцу вокруг парка имени 
Н. Островского.

В 1982 году руководство доро-
ги приняло решение списать па-
ровоз, но при этом сохранить его 
для потомков. Так рожденный в 
ЧССР локомотив Кч4-101 стал па-
мятником. Сначала паровоз уста-
новили у городского Клуба юных 
железнодорожников на улице 
Баррикадной. Здесь локомотив 
простоял до 2007 года, а потом 
Кч4-101 перевезли на Привок-
зальную площадь.

предков означает сохранить цен-
ные, неопровержимые сведения 
для будущих поколений. Сейчас 
в отдельных странах пытаются 
переписать факты, и надо сказать, 
иногда это удается... Так вот, до-
рогие ребята, историю, которую 
написали и нарисовали вы, дети, ни 
переписать, ни исказить не удастся 
никому! – акцентировала Оксана 
Косенко, обращаясь к ребятам.

Рассказала она и о том, что в 
сентябре представила уникальный 
проект на одной из рабочих площа-
док IV Евразийского женского фо-
рума, который проходил в Санкт-
Петербурге.

– Должна сказать, он вызвал 
живой интерес! После закрытия 
площадки ко мне подходили жен-
щины из разных регионов, просили 
рассказать о проекте подробнее, 
задавали вопросы, – отметила глава 
администрации района, поблаго-
дарив за труд ребят, их родителей, 
наставников и всех, кто помогает 
начинанию.

Среди гостей презентации была 
и мама участника специальной во-
енной операции Галина Васильев-
на Болотова, она выступила перед 
собравшимися.

В общей сложности за время пре-
творения проекта в жизнь в нем по-
участвовали уже почти 350 школь-
ников и воспитанников детсадов. 
За плечами у некоторых ребят по 
несколько работ.

факт

Еще одним слагаемым презента-
ции стало награждение тех, кто 
активно помогал проекту, а так-
же внес значимый вклад в попу-
ляризацию краеведения.

   Юные жители района и все, кто помогал им, поучаствовали в создании 
летописи своей малой родины

Лепта в сохранение правды
На презентации ребята, наиболее 

активно поучаствовавшие в проек-
те, представили свои творческие 
работы. Юных авторов и их на-
ставников тепло поприветствовала 
глава администрации Целинского 
района Оксана Косенко.

– Вышла третья книга нашего 
проекта, и мы точно знаем, что он 
очень интересен жителям района. 
Опубликовать в печатном изда-
нии очерк об истории своей семьи, 
рассказать о героическом прошлом 

   Паровозик Кч4-101 исчез со своего привычного места

   Мастера Тихорецкого депо вдохнут новую жизнь 
в старые механизмы, и локомотив снова будет 
катать детей вокруг парка имени Н. Островского

– С 2021 года по инициативе руководства Ростовской детской желез-
ной дороги и при участии Всероссийского общества любителей желез-
ных дорог велась работа по возвращению паровоза Кч4-101 в строй. И 
в 2024 году Северо-Кавказская дирекция тяги приняла решение пере-
дислоцировать этот паровоз в ремонтные цеха Тихорецкого депо с це-
лью проведения ему капитального ремонта и возвращения в эксплуа-
тируемый парк к предстоящему 85-летию Ростовской детской желез-
ной дороги, – также сообщил Владимир Бураков.

Кстати, Ростовская детская железная дорога имени Ю.А. Гагарина 
уже обладает уникальным паровозиком Гр-185. Он был построен в Гер-
мании в 1948 году и до 1981-го работал на сети одесских узкоколейных 
дорог. В 2014-м паровоз прошел капитальный ремонт в депо Тихорец-
кая, где была проведена замена котла и колесных пар. С мая 2015 года 
этот паровоз работает в парке наравне с тепловозом.

Автор: Александр Оленев. Фото: Владимир Бураков



новости медицины

с Викторией
Головко

Тройной смысл
жизни

Появившуюся в областном 
перинатальном центре тройню 
выписали на прошлой неделе.

Младенцы родились еще в 2024 
году, однако находились под на-
блюдением докторов, теперь же 
их с мамой отпустили домой. Это 
тройное счастье жизнь подарила 
семье из Верхнедонского района. 
Как уточнили в региональном 
минздраве, Даниил, Дарина и Злата 
весили при рождении 1900, 1250 и 
1480 г. Известно и то, что у крох 
есть старший братик.

Мало того, как пояснил главврач 
областного перинатального центра 
Максим Уманский, этот случай 
– уникальный, так как женщина 
родила всех троих младенцев сама, 
через естественные родовые пути.

– Такое в нашем центре произо-
шло в первый раз, – констатиро-
вал он.

А первый замминистра здравоох-
ранения региона Елена Теплякова 
отметила и качество медпомощи, 
оказанной донскими специалис-
тами.

– Выписка этой тройни – резуль-
тат не только совместной работы 
врачей перинатального центра 
(неонатологов, акушеров-гине-
кологов, анестезиологов), но еще 
и труда специалистов городской 
больницы № 20 Ростова-на-Дону, 
где прооперировали одного из 
детей, а затем вернули его в пери-
натальный центр, – пояснила она.

В 2024 году в областном перина-
тальном центре появились на свет 
четыре тройни.

Спи и похудеешь
Памятку о том, как привести 

организм в порядок после затяж-
ных каникул и застолий, распро-
странил областной минздрав.

Медики, например, призывают 
высыпаться. Сон длительностью 
менее восьми часов аукается тем, 
что на следующий день, чтобы 
оставаться в тонусе, человек 
съедает на 200–300 килокалорий 
больше. А перед сном рекоменду-
ется принять горячий душ, отло-
жить гаджеты, но можно прочи-
тать несколько страниц любимой 
книги.

Также медики советуют вклю-
чить в рацион побольше овощей и 
фруктов, употреблять ежедневно 
приблизительно 20 г орехов, а рыбу 
класть в тарелку не реже двух раз 
в неделю. Показана и физнагрузка, 
рекомендуется совершать не менее 
10 тысяч шагов в день. Работаю-
щим за компьютером следует через 
каждые 15 минут вставать и делать 
короткую разминку.

Где примет
кардиолог

С 1 января базовой площад-
кой для оказания кардиохи-
рургической медпомощи детям 
стала Областная детская кли-
ническая больница (ОДКБ).

Прежде такую помощь ока-
зывали в Ростовской областной 
клинической больнице (РОКБ). 
Кроме того, в РОКБ прекратили 
амбулаторный прием детские 
кардиологи и педиатры.

– С 2025 года в ОДКБ началась 
работа отделения кардиохирур-
гии. Это расширит возможности 
проведения диагностических 
процедур, которые выполняются 
в условиях стационара, а также 
создаст возможность для чет-
кого определения показаний и 
противопоказаний к выполнению 
хирургического вмешательства и 
высокотехнологичной подготов-
ки пациентов к кардиохирурги-
ческим операциям, – сообщили 
в ОДКБ.

Ковид пока
в пролёте

За первую неделю 2025 года за-
болеваемость ОРВИ и COVID-19 
снизилась в среднем по России 
на 50,4% и 60,7% соответствен-
но по сравнению с последней 
неделей 2024-го.

Такие данные приводит феде-
ральный Роспотребнадзор.

– Заболеваемость ОРВИ обус-
ловлена преимущественно виру-
сами негриппозной этиологии, с 
преобладанием доли риновиру-
сов. Продолжается постепенное 
нарастание доли положительных 
находок вирусов гриппа, с пре-
обладанием в структуре вирусов 
гриппа А (H1N1)pdm09, – проин-
формировали в ведомстве.

Научное покрытие
В ЗАО «Эмпилс» оптимизировали процесс отгрузки фасованных лакокра-
сочных материалов автомобильным транспортом в крупную федераль-
ную торговую сеть. В периметр проекта вошли склад готовой продукции, 
участок сборки и комплектации заказов, участок паллетирования, зона 
готовых заказов, зона отгрузки и КПП предприятия – от печати заявки 
на комплектацию до выезда транспортного средства клиента.
– Участие в национальном проекте «Производительность труда» дает 
донским компаниям возможность получить доступ к современной базе 
знаний по бережливому производству, оптимизировать производствен-
ные процессы и повысить эффективность бизнеса. Также предприятия- 
участники могут воспользоваться мерами государственной поддержки, – 
отметил первый замгубернатора Ростовской области Александр Скрябин.
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Раскрасить жизнь  
на десятом десятке

   СУДЬБЫ

Сергей БЕЛИКОВ

Жительнице поселка Камено-
ломни Октябрьского района 
Клавдии Ледовской исполни-

лось 95 лет. Последние три года она 
рисует картины.

У художницы-долгожительницы в 
активе уже около двух десятков работ 
и участие в двух выставках.

Прошла через ужасы войны
На самом деле желание рисовать 

жило в сердце Клавдии Михайловны 
с детства. Почему же она не взялась за 
кисть и карандаш раньше? Ну, во-пер-
вых, некогда было. А во-вторых, жизнь 
получилась нелегкая. Сплошная череда 
невзгод и испытаний. Как-то было не 
до творчества.

Начались экзамены на прочность, 
едва Клаве исполнился годик. Отец был 
мельником. В 1930 году, когда советская 
власть взялась уничтожать кулаков, 
он бросил мельницу и вместе с женой, 
дочерью и двумя сыновьями приехал 
в поселок Каменоломни. Там устроил-
ся работать на железную дорогу. Ход 
был верный, благодаря этому Михаил 
избежал раскулачивания и высылки в 
Сибирь, спасся сам и сохранил семью. 
Через некоторое время купил в поселке 
маленький дом с земельным участком.

Жизнь вроде бы начала налаживать-
ся, но тут Михаил получил тяжелую 
травму на работе, стал инвалидом. 
А потом началась Великая Отечест-
венная война, и погиб брат Клавдии 
Михайловны Николай. Долгое время 

он считался пропавшим без вести, пока 
в гости к Ледовским не приехал солдат, 
который вместе с ним бежал из плена. Он 
рассказал о гибели товарища.

О военном лихолетье Клавдия Михай-
ловна вспоминать не любит. Железно-
дорожная станция, где трудился маши-
нистом ее старший брат Леонид, была 
постоянным объектом налета вражеских 
бомбардировщиков. Девчонкой Клавдия 
Михайловна прошла через все ужасы 
войны: бомбежки, крики о помощи, 
стоны раненых, разорванные снарядами 
тела… После каждого налета дети наво-
дили порядок на территории – закапыва-
ли воронки, ухаживали за ранеными.

Было голодно. Мальчики и девочки 
ходили на поля, собирали оставшиеся 
после уборки колоски, дома перетирали 
зерна из них на ручной мельнице, добав-
ляли лебеду и крапиву. Из этого вари-
лись супы. Так и выживали.

Верный кусок хлеба
Клавдия Михайловна очень рано 

почувствовала себя взрослой. По сути, 
детства у нее не было. Едва закончилась 
война, она поступила в Шахтинское пед-
училище. Думала учиться на художника, 
но родители отговорили. Объяснили, что 
профессия учителя – верный кусок хле-
ба. Да еще почет и уважение.

Каждый день, невзирая на погоду, по 
утрам девушка ходила на занятия из 
Каменоломен в Шахты пешком. Здание 
училища после бомбежек стояло без 
окон, зимой оно не отапливалось. Уча-
щиеся во время занятий сидели одетые, 
руки коченели, подростки отогревали их 
своим дыханием. Чернила замерзали, бу-
мага была страшным дефицитом, писали 
на газетных обрывках.

Тем не менее Клавдия Михайлов-
на смогла получить диплом педагога. 
Свою деятельность она начала в школе 
№ 33 поселка Верхнегрушевского, 
который в то время назывался Совхоз 
№ 10. Налаживалась и личная жизнь: 
Ледовская вышла замуж, у нее роди-
лись два сына и дочь. Но испытания 
не прекращались. В 32 года Клавдия 
Михайловна осталась одна с детьми на 
руках.

Научилась делать мужскую работу 
по дому. Отец к этому времени умер, 
растить детей помогала мама. Брат 
Леонид тоже не оставлял сестру, он в 
то время был начальником на железной 
дороге в Ростове. Но основная нагрузка 
легла на плечи Клавдии Михайловны. 
Трудная жизнь сформировала у нее 
мужской характер и железный внут-
ренний стержень.

Непросто было и в школе. Клавдия 
Михайловна трудилась в две смены, 
а учащихся было много – от 37 до 51 
человека в классе. Часто приходилось 
давать так называемые показатель-
ные уроки, на которых присутствова-
ли представители районного отдела 
народного образования, директора 
ростовских школ. Тогда классы объ-
единялись, а уроки проводились в 
спортивном зале, так как в кабинеты 
школьники не помещались. Чтобы 
выдержать такую нагрузку, надо было 
иметь поистине стальной характер.

В 1961 году Клавдии Михайловне 
было присвоено звание «Отличник 
народного просвещения». Педагоги-
ческой деятельности она отдала без 
малого 40 лет. На Доске почета гимна-
зии № 20 им. С.С. Станчева до сих пор 
висит ее портрет.

Жизнь только начинается
Выйдя на заслуженный отдых, Клавдия 

Михайловна без дела не осталась. Принимала 
участие в жизни всей своей многочисленной 
родни. А у нее кроме детей пять внуков, во-
семь правнуков и даже уже есть праправнук. 
Всем помогала освоить азбуку, письмо, азы 
математики. Занималась репетиторством – 
готовила дошколят к новому этапу.

Уже в преклонном возрасте Клавдия Ми-
хайловна взяла в руки краски, карандаши, по-
ложила перед собой бумагу. И процесс пошел.

Неожиданно ее творчество оценили не 
только родственники, но и незнакомые люди. 
У нее появились поклонники. Рисунки Клав-
дии Михайловны уже были на двух выстав-
ках, посвященных Дню пожилого человека, 
получили высокую оценку. И останавливать-
ся на достигнутом художница-пенсионерка 
не собирается.

Так что творчеством можно заниматься в 
любом возрасте. Начинать никогда не поздно, 
даже на десятом десятке, хотя звучит это, по-
жалуй, парадоксально, даже фантастически. 
Но Клавдия Михайловна тому пример.

   ГЕНОЦИД

Александр ОЛЕНЕВ

В минувшем году поисковики объединения 
«Миус-фронт» обнаружили в районе хуто-
ра Малый Мишкин место массового убий-
ства мирных жителей во время оккупации 
в 1942 году. В числе убитых – дети из ново-
черкасского дома-интерната. Житель города 
Зверево Юрий Романов на протяжении мно-
гих лет проводит исследовательскую рабо-
ту. Об этом он рассказал газете «Молот».

 – Юрий Николаевич, откуда такой 
интерес к почти забытым историчес-
ким фактам? 

– Я сам – бывший воспитанник Ново-
черкасского детского дома, обучавшийся 
там с 1970 по 1978 год. В детдоме мы часто 
вспоминали о жертвах войны. На «Уроках 
памяти» нам рассказывали о душегубках, 

 – Какие проблемы есть в вопросе 
сохранения памяти об убитых? 

– Оказалось, что краеведы не распо-
лагают никакими документами, под-
тверждающими факт перезахоронения 
убитых нацистами детей из интерната 
увечного ребенка, а также им неизвест-
но место их первичного захоронения.

Поражает расхождение в количестве 
погибших детей, указанном на памятни-
ке и в документах: на бумаге говорится 
о восьми погибших, а при эксгумации и 
перезахоронении братской могилы вос-
питанников детского дома были обнару-
жены только шесть человек.

Если говорить о душегубках, то не 
могли немцы прислать в детский дом за 
восемью малолетними детьми-инвали-
дами две грузовые машины. На самом 
деле их было гораздо больше, ведь де-
тей-инвалидов, со слов очевидца Юрия 
Марченко, «грузили» в две машины и 

Почти забытое зверство оккупантов
при этом «уплотняли». Многие дети остались 
неучтенными, а списки отправленных в ду-
шегубки были умышленно уничтожены, как 
будто этих детей и не существовало.

 – Персонал детдома сотрудничал с ок-
купантами? 

– Работники детдома состояли на службе ок-
купантов и были соучастниками уничтожения 
детей-инвалидов. С участием персонала был 
организован фашистский детский дом для здо-
ровых детей, с портретами Гитлера на стенах, 
с флажками со свастикой, со своей школьной 
программой, уроками немецкого языка, песня-
ми и стишками, которые они заставляли детей 
разучивать на немецком языке. Им было невы-
годно рассказывать правду советским следова-
телям после освобождения Новочеркасска.

Остается невыясненным вопрос, сколько 
же было воспитанников на начало немецкой 
оккупации и сколько их осталось. Я надеюсь, 
что работа в архивах поможет найти ответы.

   СОЦИУМ

Людмила ДЬЯЧЕНКО

Когда один год сменяет другой, люди под-
водят разные итоги, в том числе разочаро-
ваний от достигнутого.

Одна девушка поделилась в соцсетях 
тем, как рвалась уехать из родительского 
дома. Вышла замуж, и теперь она целыми 
днями одна с ребенком, муж весь в работе. 
Хочется обратно к родителям, потому что 
они, как теперь видится со стороны, очень 
интересно живут в свои 45 лет. Путешеству-
ют, ходят в театры и на концерты, катаются 
на велосипедах. Ее брат-подросток, как и 
она когда-то, мечтает жить один. Читате-
ли, у которых девушка искала сочувствия, 
посоветовали не завидовать родителям, до-
ждаться 45 лет, «тогда все будет, как у них».

В сообществах соцсетей, где люди про-
сят советов, нередко публикуются исто-
рии, герои которых под разными предло-
гами возвращаются к родителям.

А еще в декабре производитель бытовой 
техники обнародовал итоги опроса о са-
мостоятельной жизни. 43% его участников 
в возрасте до 26 лет заявили, что поки-
нуть родительский дом нужно как можно 
скорее, сразу после 18-летия. 28% сказа-
ли, что отделяться надо после окончания 
учебного заведения. 16% молодых людей 
считают, что уходить от родителей нужно 
тогда, когда появляются свои деньги.

Корреспондент «Молота» предложила 
ростовским психологам обсудить, почему 
взрослеющие дети хотят отделиться, а по-
том вернуться, и как в наступившем году 
благополучно покинуть отчий дом.

Съехать от родителей и не пожалеть
Как манипулируют продавцы

Психолог Инна Ляхова сделала 
акцент на рекламе, которая вынужда-
ет подростков как можно быстрее 
отделяться. Застройщикам и произ-
водителям товаров выгодно, чтобы 
дети после 18 лет жили самостоятель-
но – покупали квартиры, обустраи-
вали быт. Потребителям спускаются 
определенные стереотипы поведения. 
Людям, нашпигованным рекламой, 
кажется, что они поступают так по 
своей доброй воле.

18-летие не определяет готовность 
человека к самостоятельной жиз-
ни. Зачастую есть идея отдельного 
проживания, но не подкрепленная 
реальным самообеспечением. Когда 
родители продолжают платить за все, 
это приносит только вред и усугубля-
ет зависимые отношения.

– Если в процессе взросления не 
были поддержаны и развиты автоном-
ность, инициатива, самоподдержка, 
то юноша или девушка не смогут 
адаптироваться к новой, самостоя-
тельной жизни и снова вернутся в 
родительскую семью, например под 
предлогом различных расстройств 
психики и других заболеваний, – по-
яснила Инна Ляхова.

Как дети покидают отчий дом
Психолог Магомед Гаджиев описал 

момент расставания, часто конфликт-
ный. Подросток говорит родителям: «Я 
взрослый – я уйду, я готов. Вы ни в чем 
не разбираетесь, ничего не понимаете». 
Обесценивая и принижая взрослых, он 
набирается смелости и уходит.

Уровни ссор бывают разные. Если 
мосты не сожжены, родители согла-
шаются: живи отдельно, но если что, 
мы на подхвате, – это очень хороший 
сценарий развития событий.

Еще лучше, когда в семье обсужда-
ют, как дети будут жить отдельно и на 
что. Предположим, 18-летний молодой 
человек устраивается на работу, и его 
зарплаты хватает на аренду квартиры 
неподалеку от дома родителей. Если 
есть хоть какой-то свой источник дохо-
да, уже можно вести речь о зрелости.

– Отделяясь от родителей, важно не 
терять с ними связь, транслировать им: 
мол, хоть я и живу теперь отдельно, 
я вас люблю, – продолжил Магомед 
Гаджиев. – Когда ко мне обращаются 
молодые люди с различными запроса-
ми по поводу того, что утеряна связь 
с родителями, мы работаем над тем, 
чтобы восстановить ее и получить от 
родных поддержку, которой не хватает 
взрослому ребенку.

Почему разочаровываются
Далее экспертам предстояло ответить 

на вопрос, почему взрослые дети начина-
ют думать, что поспешили с переездом.

Психолог Андрей Близняков ска-
зал, что причина может быть скрыта в 
формулировке цели. Желание съехать 
от родителей – это некорректное це-
леполагание. Когда человек стремится 
от чего-то убежать, его цели обычно 
менее проработанные, чем когда он 
намерен достичь чего-то.

Молодые люди, начиная жить от-
дельно, сталкиваются с тем, о чем они 
не имели представления перед тем, как 

съехали, поэтому и начинается сожаление. 
Вероятность потрясений будет ниже, если 
изначально задать себе вопросы: «Когда я 
буду жить один, что и как я буду делать? Что 
означает жить одному?».

– В школах устраиваются дни самоуправ-
ления, когда ученики примеряют на себя 
роль учителей, – примерно так и взрослые 
могут помочь своим детям осознать, что та-
кое самостоятельность, что для подростков 
скрыто при проживании с заботящимися о 
них родителями. При этом родители смогут 
высказать свои страхи, а дети – развеять их 
и демонстрировать большую разумность, – 
сказал Андрей Близняков.

Как меняется восприятие заботы
Молодой человек начинает думать о том, 

что в родительской семье было хорошо, что 
о нем заботились, при первом столкновении 
с жизненными трудностями. Теперь то, что 
когда-то казалось отсутствием свободы, уже 
воспринимается несколько иначе, например, 
как забота.

– Желание попросить помощи у родителей 
– это нормально, не стоит корить себя, мол, 
я проиграл, я не справился, а родителям не 
нужно так думать и тем более говорить это 
вслух или стараться привязать к себе ребен-
ка еще больше. Должна быть двусторонняя 
сепарация, – сказал Магомед Гаджиев.

В сценарии поспешного расставания он на-
шел аналоги со сказкой «Колобок», где глав-
ный герой радовался, что ушел от бабушки и 
дедушки, но оказался не подготовленным к 
встрече с незнакомцами. Лиса обманула его 
и съела, то есть, по сути, Колобку не хватило 
ресурсов, чтобы выкарабкаться из непростой 
ситуации. Так случается и с детьми, которым 
не хватило родительского ресурса.

которые приезжали за детьми-инва-
лидами. Однажды был организован 
автобус для посещения братской 
могилы воспитанников нашего 
детдома, расстрелянных 17 октября 
1942 года. Находилась она в самом 
центре Новочеркасска, на улице Ер-
мака. Очевидно, они были расстре-
ляны на этом же месте, возле стены, 
в торце дома, на стене были видны 
следы от пуль. И тут же, на месте 
убийства, дети были захоронены.

В 1978–1979 году могила еще 
находилась на своем старом месте. 
Позже дети были перезахоронены 
на мемориальном кладбище Ново-
черкасска. Сейчас там стоит памят-
ник, на котором написано, что здесь 
похоронены шестеро воспитанни-
ков детского дома, без указания их 
фамилий и того, из какого детского 
дома были эти дети.
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Информация
Кадастровый инженер Коновалова Наталья Ген-

надьевна, почтовый адрес: 346720, Россия, Ростов-
ская область, Аксайский район, г. Аксай, ул. Карла 
Либкнехта, 124, кв. 85, адрес электронной почты: 
dom2981@mail.ru, контактный телефон 8-918-52-00-
164, номер регистрации в государственном реестре 
лиц, осуществляющих кадастровую деятельность 
37306, в соответствие с ФЗ № 101-ФЗ от 24.07.2002 г. 
«Об обороте земель сельскохозяйственного назначе-
ния» настоящим извещением уведомляет участников 
долевой собственности на земельный участок сель-
скохозяйственного назначения с кадастровым номе-
ром 61:02:0600011:24, расположенного по адресу: 
Ростовская обл, р-н Аксайский, АОЗТ «Реконструк-
тор», номер кадастрового квартала 61:02:0600010, 
61:02:0600011, о месте и порядке ознакомления с 
изготовленным ею проектом межевания земельного 
участка (земельных участков), образуемых в счет вы-
дела земельной доли из вышеуказанного земельного 
участка сельскохозяйственного назначения. 

Заказчиком проекта межевания является собствен-
ник земельной доли:

Кутурга Наталья Александровна, вид, номер и дата 
государственной регистрации права: 

- Общая долевая собственность, земельная доля 1/2 
от 2,3 га (522,62 б/га), 61:02:0600011:24-61/003/2019-
10, 12.07.2019 г.

- Общая долевая собственность, земельная доля 
1/2 от 2,3 га (522,62 б/га), 61-61-03/034/2014-585, 
30.07.2014 г.

Адрес для связи: Ростовская область, Аксайский, 
х. Большой Лог, ул. Ленина, д. 25, контактный теле-
фон: +7 989 622-77-71.

Предметом согласования являются размер и мес-
тоположения границ выделяемого (выделяемых) 
в счет земельной доли земельного участка (участ-
ков) из земельного участка с кадастровым номером 
61:02:0600011:24.

Все заинтересованные лица могут ознакомится с 
проектом межевания образуемых земельных участ-
ков, вручить или направить предложения о дора-
ботке проекта межевания и обоснованные возраже-
ния в течение 30 дней с момента опубликования на-
стоящего извещения по адресу: 346720, Россия, Рос-
товская область, Аксайский район, г. Аксай, ул. Карла 
Либкнехта, 124, кв. 85. При обращении к кадастрово-
му инженеру при себе иметь документ, удостоверяю-
щий личность, а также документы о правах на земель-
ный участок (долю).

Информация
Кадастровый инженер Коновалова Наталья Ген-

надьевна, почтовый адрес: 346720, Россия, Ростовская 
область, Аксайский район, г. Аксай, ул. Карла Либкнех-
та, 124, кв. 85, адрес электронной почты: dom2981@
mail.ru, контактный телефон 8-918-52-00-164, номер 
регистрации в государственном реестре лиц, осу-
ществляющих кадастровую деятельность 37306, в 
соответствие с ФЗ № 101-ФЗ от 24.07.2002 г. «Об обо-
роте земель сельскохозяйственного назначения» на-
стоящим извещением уведомляет участников доле-
вой собственности на земельный участок сельско-
хозяйственного назначения с кадастровым номером 
61:02:0600011:24, расположенного по адресу: Ростов-
ская обл, р-н Аксайский, АОЗТ «Реконструктор», номер 
кадастрового квартала 61:02:0600010, 61:02:0600011, 
о месте и порядке ознакомления с изготовленным ею 
проектом межевания земельного участка (земельных 
участков), образуемых в счет выдела земельной доли 
из вышеуказанного земельного участка сельскохозяй-
ственного назначения. 

Заказчиком проекта межевания является собствен-
ник земельной доли:

Кутурга Елена Ивановна, вид, номер и дата государ-
ственной регистрации права: 

-  О б щ а я  д о л е в а я  с о б с т в е н н о с т ь ,  1 / 2 , 
61:02:0600011:24-61/186/2023-20, 19.12.2023 г.

Адрес для связи: Ростовская область, Аксайский, 
х. Большой Лог, ул. Ленина, д. 25, контактный теле-
фон: +7 989 622-77-71.

Предметом согласования являются размер и мес-
тоположения границ выделяемого (выделяемых) 
в счет земельной доли земельного участка (участ-
ков) из земельного участка с кадастровым номером 
61:02:0600011:24.

Все заинтересованные лица могут ознакомится с 
проектом межевания образуемых земельных участ-
ков, вручить или направить предложения о дора-
ботке проекта межевания и обоснованные возраже-
ния в течение 30 дней с момента опубликования на-
стоящего извещения по адресу: 346720, Россия, Рос-
товская область, Аксайский район, г. Аксай, ул. Карла 
Либкнехта, 124, кв. 85. При обращении к кадастрово-
му инженеру при себе иметь документ, удостоверяю-
щий личность, а также документы о правах на земель-
ный участок (долю).

Информация
Кадастровый инженер Коновалова Наталья Ген-

надьевна, почтовый адрес: 346720, Россия, Ростовская 
область, Аксайский район, г. Аксай, ул. Карла Либкнех-
та, 124, кв. 85, адрес электронной почты: dom2981@
mail.ru, контактный телефон 8-918-52-00-164, номер 
регистрации в государственном реестре лиц, осу-
ществляющих кадастровую деятельность 37306, в 
соответствие с ФЗ № 101-ФЗ от 24.07.2002 г. «Об обо-
роте земель сельскохозяйственного назначения» на-
стоящим извещением уведомляет участников доле-
вой собственности на земельный участок сельско-
хозяйственного назначения с кадастровым номером 
61:02:0600011:24, расположенного по адресу: Ростов-
ская обл, р-н Аксайский, АОЗТ «Реконструктор», номер 
кадастрового квартала 61:02:0600010, 61:02:0600011, 
о месте и порядке ознакомления с изготовленным ею 
проектом межевания земельного участка (земельных 
участков), образуемых в счет выдела земельной доли 
из вышеуказанного земельного участка сельскохозяй-
ственного назначения. 

Заказчиком проекта межевания является собствен-
ник земельной доли:

Кутурга Наталья Александровна, вид, номер и дата 
государственной регистрации права: 

- Общая долевая собственность, земельная доля 1/2 
от 2,3 га (522,62 б/га), 61:02:0600011:24-61/003/2019-
10, 12.07.2019 г.

- Общая долевая собственность, земельная доля 
1/2 от 2,3 га (522,62 б/га), 61-61-03/034/2014-585, 
30.07.2014 г.

Адрес для связи: Ростовская область, Аксайский, 
х. Большой Лог, ул. Ленина, д. 25, контактный теле-
фон: +7 989 622-77-71.

Предметом согласования являются размер и мес-
тоположения границ выделяемого (выделяемых) 
в счет земельной доли земельного участка (участ-
ков) из земельного участка с кадастровым номером 
61:02:0600011:24.

Все заинтересованные лица могут ознакомится с 
проектом межевания образуемых земельных участ-
ков, вручить или направить предложения о дора-
ботке проекта межевания и обоснованные возраже-
ния в течение 30 дней с момента опубликования на-
стоящего извещения по адресу: 346720, Россия, Рос-
товская область, Аксайский район, г. Аксай, ул. Карла 
Либкнехта, 124, кв. 85. При обращении к кадастрово-
му инженеру при себе иметь документ, удостоверяю-
щий личность, а также документы о правах на земель-
ный участок (долю).

Извещение о проведении собрания 
о согласовании местоположения 
границ земельного участка

Кадастровым инженером Ермоленко Василием Иосифови-
чем (344006, г. Ростов-на-Дону, ул.Социалистическая, 119, 
адрес электронной почты : ermo52@yandex.ru, контактный 
телефон : 89287694260, номер квалификационного аттеста-
та кадастрового инженера 61-11-192) в отношении земельно-
го участка с кадастровым номером 61:44:0031960:31 , распо-
ложенного по адресу: г.Ростов-на-Дону, ул. 3-я линия, д. 77 
выполняются кадастровые работы по уточнению границ зе-
мельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Коблякова Свет-
лана Геннадиевна , проживающая по адресу: г. Ростов-на-До-
ну, ул. 3-я линия , д. 77.

Собрание по поводу согласования местоположения границ 
участка состоится по адресу : г. Ростов-на-Дону, ул. Социали-
стическая , 119, офис 25, 17 февраля 2025 г. в 10 часов 00 минут.

С проектом межевого плана земельного участка можно озна-
комиться по адресу: 344002, г. Ростов-на-Дону, ул.Социали-
стическая, 119,офис 25.

Требования о проведении согласования местоположения 
границ земельных участков на местности принимаются с 
14.01.2025г. по 17.02.2025г. Обоснованные возражения о ме-
стоположении границ земельных участков после ознакомле-
ния с проектом межевого плана принимаются с 14.01.2025г. 
по 17.02.2025г. по адресу: г.Ростов-на-Дону, ул. Социалисти-
ческая, 119, офис 25.

Смежный земельный участок, с правообладателями кото-
рого требуется согласовать местоположение границ: кадаст-
ровый номер 61:44:0031960:30, расположенный по адресу: 
г.Ростов-на-Дону, ул. 3-я линия, д. 79 и кадастровый номер 
61:44:0031960:29, расположенный по адресу: г.Ростов-на-До-
ну, ул. 3-я линия, д. 81

При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь паспорт и документы, подтверждаю-
щие права на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 
статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 года № 221-
ФЗ «О кадастровой деятельности»)

Информация
Кадастровым инженером Пуц Николаем Александро-

вичем, почтовый адрес: 346580, Ростовская область, Ро-
дионово-Несветайский район, сл. Родионово-Несве-
тайская, ул. Шахтерская, д. 17, телефон 8-938-123-64-
44, адрес электронной почты: ki@ki-puts.ru, СРО «Ка-
дастровые инженеры Юга», выполняются кадастровые 
работы по образованию земельного участка из земель 
муниципальной собственности, расположенного: Рос-
товская область, Родионово-Несветайский район, СНТ 
«Комбайностроитель», уч. 5-173.

Заказчиком кадастровых работ является: Гриднева 
Людмила Витальевна, адрес: Ростовская область, Ро-
дионово-Несветайский район, СНТ «Комбайнострои-
тель», уч. 5-166, тел.:899515372569. 

Смежные земельные участки, с правообладателя-
ми которых требуется согласовать местоположение 
границы:

земельный участок, расположенный: Ростовская обл., 
р-н Родионово-Несветайский, СНТ «Комбайнострои-
тель», участок № 5-173.

С проектом межевого плана можно ознакомиться в те-
чение 30 дней со дня опубликования данного уведомле-
ния по адресу: 346580, Ростовская область, Родионово-
Несветайский район, сл. Родионово-Несветайская, ул. 
Пушкинская, 35, каб. №6, пн-пт с 10-00 до 15-00. Обосно-
ванные возражения относительно местоположения гра-
ниц и требования о проведении согласования местопо-
ложения границ с установлением таких границ на мест-
ности в течение 30 дней со дня опубликования данного 
уведомления направлять по адресу: 346580, Ростовская 
область, Родионово-Несветайский район, сл. Родионо-
во-Несветайская, ул. Шахтерская, д. 17.

Собрание о согласовании местоположения границ со-
стоится 14.02.2025 г. в 12.00, по адресу: 346580, Ростов-
ская область, Родионово-Несветайский район, сл. Роди-
оново-Несветайская, ул. Пушкинская, 35. При проведе-
нии согласования местоположения границ при себе не-
обходимо иметь документ, удостоверяющий личность, 
а также документы о правах на земельный участок.

Информация
Кадастровый инженер Коновалова Наталья Ген-

надьевна, почтовый адрес: 346720, Россия, Ростовская 
область, Аксайский район, г. Аксай, ул. Карла Либкнех-
та, 124, кв. 85, адрес электронной почты: dom2981@
mail.ru, контактный телефон 8-918-52-00-164, номер 
регистрации в государственном реестре лиц, осущест-
вляющих кадастровую деятельность 37306, в соответ-
ствие с ФЗ № 101-ФЗ от 24.07.2002 г. «Об обороте зе-
мель сельскохозяйственного назначения» настоящим 
извещением уведомляет участников долевой собствен-
ности на земельный участок сельскохозяйственного на-
значения с кадастровым номером 61:02:0600010:1605, 
расположенного по адресу: Местоположение установ-
лено относительно ориентира, расположенного в гра-
ницах участка. Почтовый адрес ориентира: Ростовская 
обл., р-н Аксайский, в границах плана земель АО «Ак-
сайское»., номер кадастрового квартала 61:02:0600010, 
61:02:0600011, о месте и порядке ознакомления с изго-
товленным ею проектом межевания земельного участ-
ка (земельных участков), образуемых в счет выдела зе-
мельной доли из вышеуказанного земельного участка 
сельскохозяйственного назначения. 

Заказчиком проекта межевания является собствен-
ник земельной доли:

Сидорова Елена Васильевна, вид, номер и дата госу-
дарственной регистрации права: 

- Общая долевая собственность, 3.54 Размер доли 
в праве в гектарах, 267.58 Размер доли в праве в бал-
ло-гектарах 61-01/2-15/2004-41 от 23.04.2004 г.

Адрес для связи: Ростовская область, Аксайский, х. 
Большой Лог, пер. Восточный, кв. 1, контактный теле-
фон: +7 988 945-12-88.

Предметом согласования являются размер и мес-
тоположения границ выделяемого (выделяемых) 
в счет земельной доли земельного участка (участ-
ков) из земельного участка с кадастровым номером 
61:02:0600010:1605.

Все заинтересованные лица могут ознакомится с про-
ектом межевания образуемых земельных участков, вру-
чить или направить предложения о доработке проекта 
межевания и обоснованные возражения в течение 30 
дней с момента опубликования настоящего извещения 
по адресу: 346720, Россия, Ростовская область, Аксай-
ский район, г. Аксай, ул. Карла Либкнехта, 124, кв. 85. При 
обращении к кадастровому инженеру при себе иметь 
документ, удостоверяющий личность, а также докумен-
ты о правах на земельный участок (долю).

Информация
Кадастровым инженером Пуц Николаем Александро-

вичем, почтовый адрес: 346580, Ростовская область, Ро-
дионово-Несветайский район, сл. Родионово-Несветай-
ская, ул. Шахтерская, д. 17, телефон 8-938-123-64-44, 
адрес электронной почты: ki@ki-puts.ru, СРО «Кадас-
тровые инженеры Юга», выполняются кадастровые ра-
боты по уточнению местоположения границы земель-
ного участка с кадастровым номером 61:33:0030301:39, 
расположенного: Ростовская обл., р-н Родионово-Не-
светайский, х. Кирбитово, ул. Степная, 22.

Заказчиком кадастровых работ является: Артеменко 
Людмила Юрьевна, адрес: Ростовская область, г. Ново-
черкасск, ул. Свободы, д. 1-А, кв. 34, тел.:89185324734. 

Смежные земельные участки, с правообладателя-
ми которых требуется согласовать местоположение 
границы:

61:33:0030301:37, расположенный: Ростовская обл., 
р-н Родионово-Несветайский, х. Кирбитово, ул. Степ-
ная, 20,

С проектом межевого плана можно ознакомиться в те-
чение 30 дней со дня опубликования данного уведомле-
ния по адресу: 346580, Ростовская область, Родионово-
Несветайский район, сл. Родионово-Несветайская, ул. 
Пушкинская, 35, каб. №6, пн-пт с 10-00 до 15-00. Обосно-
ванные возражения относительно местоположения гра-
ниц и требования о проведении согласования местопо-
ложения границ с установлением таких границ на мест-
ности в течение 30 дней со дня опубликования данного 
уведомления направлять по адресу: 346580, Ростовская 
область, Родионово-Несветайский район, сл. Родионо-
во-Несветайская, ул. Шахтерская, д. 17.

Собрание о согласовании местоположения границ со-
стоится 14.02.2025 г. в 12.00, по адресу: 346580, Ростов-
ская область, Родионово-Несветайский район, сл. Роди-
оново-Несветайская, ул. Пушкинская, 35. При проведе-
нии согласования местоположения границ при себе не-
обходимо иметь документ, удостоверяющий личность, 
а также документы о правах на земельный участок.

Извещение о согласовании проектов 
межевания земельных участков

В соответствии со ст. 13.1, Федерального закона от 
24.07.2002г. №101-ФЗ «Об обороте земель сельскохо-
зяйственного назначения» участники общей долевой 
собственности на земельный участок с кадастровым 
номером 61:43:0600014:1  , адрес (описание местопо-
ложения): установлено относительно ориентира, распо-
ложенного в границах участка. Почтовый адрес ориен-
тира: Ростовская обл., р-н Шолоховский, х. Меркулов-
ский, настоящим извещением уведомляются о месте и 
порядке ознакомления с проектами межевания земель-
ных участков. Предметом согласования проектов меже-
вания земельных участков, является размер и место-
положение границ выделяемых в счет земельных до-
лей в праве общей долевой собственности земельного 
участка с кадастровым номером 61:43:0600014:1, рас-
положенного: установлено относительно ориентира, 
расположенного в границах участка. Почтовый адрес 
ориентира: Ростовская обл., р-н Шолоховский, х. Мер-
куловский. Заказчиком кадастровых работ по подго-
товке проектов межевания земельных участков явля-
ется Слепухин Алексей Евгеньевич, адрес постоянно-
го места жительства: г. Москва, ул. Крылатские Холмы, 
д. 21, кв. 68 (т. 8-928-627-24-34). Проект межевания зе-
мельного участка подготовлен кадастровым инжене-
ром Мальцевым Андреем Сергеевичем, квалификаци-
онный аттестат 61-12-703, номер регистрации 21042 в 
государственном реестре лиц, осуществляющих кадаст-
ровую деятельность; почтовый адрес: Россия, Ростов-
ская обл., Миллеровский р-н, г. Миллерово, ул. Лермон-
това, 36, e-mail: andsermal@gmail.com, (т. 8-905-485-05-
81). С проектом межевания земельных участков можно 
ознакомиться и представить обоснованные возражения 
относительно размера и местоположения границ выде-
ляемого в счет земельных долей земельного участка от 
заинтересованных лиц в течение 30 (тридцати) дней со 
дня опубликования данного извещения по местонахо-
ждению кадастрового инженера: Ростовская обл., Мил-
леровский р-н, г. Миллерово, ул. Карла Маркса, 6, пом. 
6, (1-й этаж, офис «Недвижимость») с понедельника по 
пятницу с 9.00 до 16.00. При согласовании иметь доку-
мент удостоверяющий личность, а так же документы о 
правах на земельный участок (долю).

ИНФОРМАЦИЯ

Без срока давности
Следственный комитет рас-

крыл преступление 23-летней 
давности: смертельное избиение 
женщины в Орловском районе 
Ростовской области, совершен-
ное в марте 2002 года.

По данным следствия, в домо-
владении в хуторе Грекове на-
шли безжизненное тело хозяйки 
с признаками жестоких побоев. В 
ходе следственных действий была 
воссоздана картина трагедии. Быв-
ший супруг погибшей явился к ней 
домой и устроил сцену ревности, 
избил ее, нанеся множественные 
удары по голове и туловищу, после 
чего скрылся.

Установить местонахождение 
мужчины по горячим следам не 
представилось возможным. Уго-
ловное дело было приостановлено, 
но розыск не прекращался. В де-
кабре 2024 года злоумышленника 
удалось задержать во Владикавка-
зе. Он был доставлен в Ростовскую 
область и допрошен в качестве 
обвиняемого.

Отравителя судят
В Южном окружном военном 

суде в Ростове-на-Дону начались 
судебные слушания по делу, 
касающемуся попытки отрав-
ления летчиков – выпускников 
Армавирского высшего военного 
авиационного училища.

Под судом уроженец Мелитопо-
ля, который в 2022 году получил 
гражданство России, а в апреле 
2023 года был завербован спец-
службами Украины. За 400 тысяч 
рублей он взялся организовать мас-
совое убийство летчиков, собрав-
шихся на встречу выпускников 
училища. Через курьера мужчина 
передал на праздничный стол от-
равленные спиртные напитки и 
торт с ядом. К счастью, летчики, не 
установив отправителя угощений, 
заподозрили неладное и передали 
яства на экспертизу.

Уголовное дело возбуждено по 
статьям «Террористический акт» 
и «Государственная измена».

«Бэха» совратила
По материалам регионально-

го управления ФСБ России за 
превышение служебных пол-
номочий осуждена судебный 
пристав-исполнитель Октябрь-
ского районного отдела ФССП 
Ростова Елена Ратиева.

Оперативниками установлено, 
что Ратиева, находясь при испол-
нении должностных обязанностей 
и используя свои должностные 
полномочия, умышленно занизила 
стоимость ВМW-520i, оценив его 
в 29 тысяч рублей (на самом деле 
стоимость этой иномарки – не-
сколько сотен тысяч рублей).

Ленинский районный суд на-
значил приставу наказание в виде 
двух лет и шести месяцев лишения 
свободы условно.

Вредный сахарок
Сотрудники ГУФСИН пресек-

ли канал доставки запрещенных 
предметов осужденным в испра-
вительную колонию строгого 
режима № 2 в Ростове.

По оперативным данным, двум 
осужденным, отбывающим нака-
зание в ИК-2, должна была прийти 
из Оренбурга посылка с сахаром, 
пропитанным наркотическим сред-
ством. Сахар был изъят и направ-
лен на экспертизу, а вместо него 
в посылку был помещен муляж, 
обработанный специальным хи-
мическим веществом. Экспертиза 
подтвердила наличие в сахаре 430 г 
N-метилэфедрона.

Жительница Оренбурга, от-
правлявшая наркотик на зону, 
уже задержана. Ей грозит серьез-
ный срок.

Мусоровоз-убийца
На улице Фасадной (в районе 

Ростовского моря) машина-мусо-
ровоз сбила 66-летнюю женщину, 
которая переходила дорогу с мла-
денцем в коляске.

К счастью, ребенок не пострадал, 
но его бабушка от полученных 
травм скончалась на месте.

Обстоятельства ДТП уточня-
ются, водителю мусоровоза гро-
зит уголовная ответственность, 
сообщили в областном управле-
нии ГАИ.

300 лет в деле
В донской столице в преддверии Дня работника прокуратуры России прошло торжественное 
мероприятие. По поручению главы региона с предстоящим профессиональным праздником 
сотрудников городских, районных и специализированных прокуратур поздравил замгубернатора 
Ростовской области Михаил Корнеев.
В мероприятии приняли участие первый заместитель председателя Законодательного собрания 
донского региона Сергей Михалев, уполномоченный по правам ребенка в Ростовской области 
Ирина Черкасова, исполняющий обязанности прокурора региона Александр Гацко, председатель 
совета Ростовского регионального отделения Общероссийской общественной организации 
ветеранов и пенсионеров прокуратуры Евгений Волколупов.
– Вот уже более 300 лет прокуратура стоит на страже интересов государства. Она играет важную 
роль в поддержании правопорядка и борьбе с преступностью на территории региона, а также 
обеспечивает прокурорский надзор при реализации национальных проектов, федеральных, 
государственных и муниципальных программ, – отметил Михаил Корнеев. 7
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Особый взгляд
   ЦИФРОВОЙ РЕГИОН

Вера ВОЛОШИНОВА

«Молот» уже писал о том, что 
Новошахтинский драмати-
ческий театр выиграл грант 
программы «Особый взгляд» 
благотворительного фонда 
«Искусство, наука и спорт», 
получив средства на про-
должение тифлокомменти-
рования своих спектаклей. 
Но в ближайшем будущем 
оно будет идти при помощи 
разработанного фондом мо-
бильного приложения.

Начало
Стартовал проект по 

тифлокомментированию 
спектаклей в Новошахтин-
ском драмтеатре в 2020 
году. Тогда для профессио-
нального тифлокоммен-
тирования потребовалось 
специальное оборудование 
– комплект передающих и 
принимающих устройств 
(микрофон, передатчик и 
FM-приемники для зрителей 
с персональными наушника-
ми). Помог с приобретением 
12 комплектов оборудова-
ния бывший тогда депута-
том ЗС РО Роман Лютиков.

Сегодня в распоряжении 
театра 24 таких комплекта 
с гарнитурой, и он – един-
ственный в области, ко-
торый занимается тифло-
комментированием своих 
спектаклей. Члены местной 
организации Всероссийско-
го общества слепых – ча-
стые гости в театре, по-
скольку, по словам актрисы 
и тифлокомментатора театра 
Татьяны Засецкой, уже 
11 спектаклей репертуара 
идут с тифлокомментари-
ями. А теперь к ним доба-
вятся «Идиот» (поставлен 
по произведению Федора 
Достоевского), пушкинская 
«Пиковая дама» и детский 
спектакль «Варвара-краса, 
длинная коса».

Прогресс на месте  
не стоит

В конце 2022 года в Москве со-
стоялась презентация мобильного 
приложения «Особый взгляд», 
разработанного благодаря одно-
именной программе благотво-
рительного фонда «Искусство, 
наука и спорт», который занима-
ется поддержкой людей с нару-
шениями зрения. Приложение 
стало результатом работы группы 
незрячих IT-специалистов во 
главе с также незрячим директо-
ром проекта «Диалог в темноте» 
Павлом Обиухом. 

Разработчики пришли к идее 
сделать мобильное приложение, 
так как были в курсе, что боль-
шинство незрячих пользуются 
смартфонами постоянно. «Осо-
бый взгляд» является бесплатным 
и доступен в магазинах мобиль-
ных приложений. Он работает на 
устройствах с операционными 
системами Android версии 6.0 и 
выше или iOS версии 12.0 и выше. 

Интерфейс разработчики ста-
рались сделать простым, чтобы 
разобраться мог даже человек без 
опыта использования смартфона. 
Разработку приложения поддер-
жал Минкульт России, посколь-
ку в приложение была заложена 
возможность не только смотреть 
фильмы с тифлокомментариями, 
но и получать прямой тифлоком-
ментарий идущих в реальном 
времени спектаклей и спортив-
ных соревнований.

Как оно работает
Для начала приложение долж-

но быть скачано на смартфоны 
тифлокомментатора и слушателя.

– Мы зарегистрировали наш 
театр в приложении, и я зареги-
стрирована там же как тифлоком-
ментатор, – рассказывает Татья-
на Засецкая. – Театр «заводит» 
сюда же мероприятие, например 
определенный спектакль с пря-
мым тифлокомментированием 
такого-то числа в такое-то время. 
Именно в это время я захожу в 
приложение как тифлокоммен-
татор, а наши незрячие зрители 
подключаются как слушатели.

Татьяна по-прежнему вооружена 
микрофоном, который подключен к 
гаджету. Коллеги, рассказывает она, 
рекомендовали тифлокомментатору 
подключаться все-таки к ноутбуку, 
чтобы посторонние вмешательства (к 
примеру, телефонные звонки) не ме-
шали процессу.

На смартфон слушателя, скачавшего 
приложение, речь тифлокомментатора 
передается по текущему интернет-со-
единению – по беспроводной сети или 
сотовой связи. И – внимание! – сам 
незрячий зритель может не находить-
ся в зале театра, при этом благодаря 
«Особому взгляду» он имеет возмож-
ность слушать тифлокомментарий, 
сидя у себя дома или даже в другом го-
роде. Правда, при этом часть звуковой 
палитры спектакля в виде, к примеру, 
музыкального сопровождения, будет 
потеряна, но основное его содержание 
до такого зрителя будет донесено.

– Для меня большая честь быть про-
водником для незрячих в мир театра, 
– говорит Татьяна Засецкая. – Теперь 
у незрячих и слабовидящих гораздо 
больше возможностей  наслаждаться 
постановками Новошахтинского дра-
матического театра: узнавать, какие 
декорации используются во время 
спектаклей, в какие костюмы одеты 
герои, восхищаться актерской игрой.

– Министерство культуры области и 
СМИ помогают нам информационно, 
и мы благодарны им за это. Быть при-
частными к добру, которое творим все 
вместе, – счастье! – сказала Светлана 
Сопова, художественный руководи-
тель Новошахтинского драматическо-
го театра.

цитата

Сейчас в России проживают более 
330 тысяч людей с инвалидностью 
по зрению, для полноценного вклю-
чения в общество этих людей необ-
ходимо развитие инклюзии, в том 
числе в учреждениях культуры, ведь 
знакомство с искусством является 
неотъемлемой частью социокультур-
ной реабилитации.
Ксения Дмитриева, руководитель 
программы «Особый взгляд» благо-
творительного фонда «Искусство, 
наука и спорт»

Незрячие для незрячих
В новошахтинском театре готовятся к использованию мо-

бильного приложения «Особый взгляд». И первый сеанс будет 
действительно особым. «Молот» уже рассказывал о необыч-
ном театре-студии «Многоточие», работающем при местной 
организации ВОС. Его режиссер Эльхан Алекперов поставил с 
незрячими и слабовидящими «народными артистами» спек-
такль «Не покидай меня» по пьесе белорусского драматурга 
Алексея Дударева.

В декабре 2024 года фонд 
поддержки культуры и искус-
ства «Екатерининский» объ-
явил шорт-лист финалистов 
всероссийского художествен-
но-патриотического конкур-
са-фестиваля «Театр Победы». 
Из 320 поданных заявок от 
профессиональных театров 
разных жанров, а также  лю-
бительских и студенческих 
школ-студий и арт-союзов 
жюри отобрало 30 лучших работ. В шорт-лист фестиваля вошел 
и спектакль «Не покидай меня».

26 февраля на новошахтинской сцене «Многоточие» будет 
играть этот спектакль.

– И мы с режиссером этого спектакля планируем опробовать 
приложение «Особый взгляд», – говорит Татьяна Засецкая. – То 
есть мы вдвоем с ним его настроим, все подключим, и Эльхан 
проверит работу приложения с моим тифлокомментированием 
как слушатель, чтобы не возникло вдруг каких-то форс-мажо-
ров. А если все будет в порядке, да еще театр с этим спектаклем 
пройдет в финал фестиваля «Театр Победы», то и в Москве на 
площадке, которую театру предоставят, мы сможем играть его 
постановку с нашим тифлокомментированием.

   Татьяна Засецкая – автор тифлокомментариев ко многим 
спектаклям Новошахтинского театра
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Мобильное приложение 
для тифлокомментирования 
«Особый взгляд» – победи-
тель в номинации «Социаль-
ный проект года» российской 
национальной премии в сфе-
ре креативных индустрий 
2023 года.

факт
Информационный спонсор проекта Новошахтинского драма-
тического театра, посвященного тифлокомментированию его 
спектаклей, – информационно-аналитическая газета Ростов-
ской области «Молот».



«Астраханочка» (Астрахань) – «Ростов-Дон» (Ростов-на-Дону) – 
27:35 (12:14)

«Ростов-Дон»:  Анастасия Лагина (8/28), Юлия Грацкевич, Анастасия 
Казьменко (1/8); Юлия Манагарова – 4, Анна Сень – 1, Анна Шапош-
никова – 2, Ксения Макеева – 4, Алена Баландина, Ярослава Фролова 
– 2, Алина Кишко – 4, Анастасия Шавман – 2, Милана Таженова – 1, 
Кристина Кожокарь – 10, Юлия Бабенко – 1, Екатерина Зеленкова – 1, 
Полина Кузнецова – 3.

podpiska.molotro.ru
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   Евгений Чернов на сборы команды не поехал

Серия Серия 

  ГАНДБОЛ

Женский гандбольный клуб 
«Ростов-Дон» в выездном 
матче чемпионата России 

обыграл «Астраханочку» со сче-
том 35:27.

Хозяйки навязали борьбу
Матч в Ростове завершился побе-

дой «Ростов-Дона» со счетом 36:21, 
но было понятно, что легкой про-
гулки в Астрахани у подопечных 
Ирины Дибировой не будет. Так и 
получилось.

Начало встречи получилось 
сумбурным. Обе команды действо-
вали неряшливо, записать себе в 
актив этот отрезок гандболистки 
«Ростов-Дона» и «Астраханочки» 
не могут.

Примерно до 23-й минуты борьба 
шла мяч в мяч. Уйти в отрыв нико-
му не удавалось. Ближе к перерыву 
ростовчанки все же смогли создать 
небольшой задел в два мяча – 14:12. 
Однако после перерыва пошла сов-
сем другая игра. 

– В перерыве тренер подсказала 
нам пару моментов, которые мы 
исправили во втором тайме. Да и 
под конец первого тайма мы при-
шли в себя, где-то вратари помогли, 
зацепились, и мы убежали вперед. 
Достигли отрыва в 10 мячей, чув-
ствовали себя комфортно. В любом 
случае всегда хочется забить боль-
ше. Мы играли как всегда: сколько 
забьем, столько и забьем. Главное 
– выиграть, – рассказала после 
матча гандболистка «Ростов-Дона» 
Алина Кишко.

Другой тайм
По итогам первого тайма в со-

ставе «Ростов-Дона» можно выде-
лить двух гандболисток: вратаря 
Анастасию Лагину, отразившую 
почти 40% бросков, и Кристину 
Кожокарь, на счету которой было 
пять точных попаданий.

Во втором тайме «Ростов-Дон» 
с самых первых минут забрал пре-
имущество в свои руки. После пер-
вой пятиминутки преимущество 
подопечных Ирины Дибировой 
составляло уже семь мячей. В этот 
момент стало ясно, что хозяйкам 
площадки нужно будет совершить 
спортивное чудо для достижения 
позитивного для себя результата.

«Ростов-Дон» стал грамотно 
играть по счету. Со стороны ка-
залось, что ростовчанки не рас-
слабляются, но и не рвутся вперед 
изо всех сил, сохраняя их для бу-
дущих матчей. Матч завершился 
уверенной победой «Ростов-Дона» 
со счетом 35:27.

   ХОККЕЙ

Хоккейный клуб «Рос-
тов» обыграл самарский 
ЦСК ВВС в домашнем мат-
че Высшей хоккейной лиги.

В первом матче 2025 года 
ростовчане принима ли 
принципиального соперни-
ка из Самары. Эти встречи 
часто заканчивались пота-
совками.

В первом периоде коман-
ды заброшенными шайбами 
зрителей не порадовали. Во 
втором периоде ростовчане 
вышли вперед, отличился 
Даниил Калмыков. Перед 
решающим периодом «кон-
доры» имели минимальное 
преимущество – 1:0.

В заключительной части 
гости восстановили рав-
новесие. Основное время 
встречи завершилось со 
счетом 1:1. В овертайме 
сильнейшего не выявили. 
Победитель определялся 

   ФУТБОЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
объявил состав на трениро-
вочный сбор в ОАЭ. В нем 
не оказалось левого защит-
ника Евгения Чернова.

При этом о возможном 
уходе игрока не сообщает-
ся. Сам Чернов прокоммен-
тировал ситуацию у себя в 
социальных сетях.

«Спасибо за ваш интерес 
в комментах, в комментари-
ях в официальной группе. 
Это футбол, это жизнь, я 
ценю и уважаю то, сколь-
ко хорошего у меня было с 
«Ростовом», да кто знает – 
может, еще будет. Я никуда 
не ушел. Еще раз спасибо 
за ваше беспокойство и ин-
терес», – написал Чернов в 
своем телеграм-канале.

Приземлили  
«лётчиков»

Без Чернова?

– Ключевые минуты – это старт 
второго тайма. На поле вышла 
Алина Кишко, и полетели дальние 
мячи, которые были нам нужны. 
В первом тайме Анастасия Ряб-
цева забрала все, что мы мечтали 
забить. Алина вышла и привнесла 
в игру быстроту в нападении. Мы 
воспряли духом, – подвела итог 
матча главный тренер «Ростов-До-
на» Ирина Дибирова.

Победная серия «Ростов-Дона» 
достигла 18 матчей. Ростовчанки 
уверенно занимают первое место, 
опережая идущую следом «Черно-
морочку» на восемь баллов.

20 января «Ростов-Дон» сыграет 
в Волгограде с командой «Дина-
мо-Синара». После этого предстоит 
провести заключительный матч 
первой части турнира. В донскую 
столицу приедет принципиальный 
соперник – московский ЦСКА. 

В январе подопечные Ирины 
Дибировой первое место точно не 
отдадут, но они понимают, что рас-
пределение медалей впереди. Ре-
шающие игры чемпионата и Кубка 

Запомнил всё
Полузащитник «Ростова» 

Хорен Байрамян рассказал, 
какие матчи в 2024 году ему 
запомнились больше всего.

«На самом деле все. Но боль-
ше всего – наша неплохая серия, 
когда все вокруг говорили, что 
«Ростов» в яме, что у нас кризис, 
и действительно, что-то было не 
так. Если брать кубковые игры, 
то мы выиграли шесть матчей 
подряд. После такого всегда на-
строение хорошее. Так уходить 
в отпуск – это здорово», – ци-
тирует Байрамяна «Матч ТВ».

У «Ростова» 26 очков. Коман-
да оторвалась от зоны стыковых 
матчей, но отстает от лидирую-
щей группы.

– Много очков? Всегда хочет-
ся больше (смеется). В прошлом 
году после зимней паузы мы 
выдали очень мощную серию. Я 
верю, что все будет в порядке. У 
нас такой чемпионат, что даже 
сейчас мы вроде бы говорим, 
что от стыков почти ушли, но 
проиграй две-три игры – напри-
мер, «Пари НН» и «Крыльям», 
– и ты уже в опасной зоне. Если 
сейчас две игры после зимней 
паузы выиграем, то прибли-
зимся к первой пятерке, мне 
кажется. Так что можно еще и в 
первую пятерку попасть, но и в 
обратную сторону опуститься. 
Расслабляться нельзя, – расска-
зал Байрамян.

После 18 туров «Ростов» зани-
мает седьмое место в турнирной 
таблице. В конце весенней части 
чемпионата ростовчане выдали 
победную серию.

Соскучился  
по льду

Напа дающ и й « Рос т ова » 
Александр Васильков после 
победы над ЦСК ВВС расска-
зал, что он соскучился по льду 
после зимней паузы в ВХЛ.

– Первая игра после длинного 
перерыва сложилась непросто. 
Не было игрового тонуса, зато 
было большое желание играть и 
побеждать, тем более что сейчас 
нам очень нужны очки, – при-
знался Васильков.

Ростовчане одержали победу 
в серии буллитов. Нападаю-
щий рассказал, как это удалось 
сделать.

– Наша команда просто соску-
чилась по хоккею. Из-за этого 
игра шла то туда, то сюда, был 
открытый хоккей. Обе команды 
хотели забить, и мы – в особен-
ности. Хорошо, что получилось 
забросить на одну больше, – 
сказал нападающий.

В серии буллитов Васильков 
реализовал решающий буллит.

Задача на весну
Футбольный клуб «Ростов» 

весной постарается подняться 
в шестерку лучших команд 
РПЛ.

На это у команды Валерия 
Карпина будет 12 матчей. Ско-
рее всего, сильного обновле-
ния состава у «желто-синих» 
не случится. У «Ростова» нет 
такого бюджета, чтобы совер-
шать закупки в духе москов-
ских команд или питерского 
«Зенита».

Отдельно стоит обратить вни-
мание на молодых футболистов 
«Ростова», которые отправятся 
с командой на сбор в ОАЭ. Воз-
можно, кто-то из них весной 
уже будет бороться за место в 
основном составе команды.

Не стоит забывать и о куб-
ковом противостоянии с «Зе-
нитом».

Скорее всего, 32-летний 
защитник покинет «Рос-
тов», но новый клуб игрока 
не называется. Возмож-
но, он отправится в клуб 
– аутсайдер чемпионата 
России или к лидерам Пер-
вой лиги.

О других возможных 
трансферах «Ростова» пока 
что не сообщается. В ОАЭ 
с командой отправятся за-
щитник Максим Осипенко 
и полузащитник Данил 
Глебов, которых в декабре 
отправляли в «Краснодар» и 
«Динамо» соответственно.

Нет пока информации и 
о потенциальных нович-
ках клуба. Еще осенью 
Валерий Карпин говорил, 
что они могут быть, но 
все движения «Ростова» на 
трансферном рынке пока 
под завесой тайны.

   Ростовчане в этом сезоне выступают лучше,  
чем в прошлом

в серии буллитов. Лоте-
рея завершилась в пользу 
«Ростова».

– Мы знали, что игра бу-
дет такой – тяжелой, вязкой. 
Мы были две недели без 
игр, без игровой практики. 
Целых две недели – это 
очень много. Предполагали, 
что будет много ошибок, без 
какого-то обилия голевых 
моментов. Пытались до 
ребят донести, чтобы они 
старались работать по мак-
симуму и играли правиль-
но. Хотя все равно умудри-
лись сами себе гол забить: 
индивидуальная ошибка, 
так бывает. Ну, а в буллитах 
мы оказались чуть-чуть по-
мастеровитее. Главное, что 
взяли два очка, а дальше бу-
дет лучше, будем двигаться 
дальше, – подвел итог матча 
главный тренер «Ростова» 
Григорий Пантелеев.

«Ростов» набрал 45 очков 
и занимает 21-е место в тур-
нирной таблице.

будут весной. К ним команде важно 
подойти в идеальном состоянии 
и с наигранными комбинациями, 
чтобы удивить соперниц.

   Ирина Дибирова в перерыве подкорректировала игру команды

   Кристина Кожокарь была одной из лучших на площадке
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цитата

Выиграть все игры сезона? Ко-
нечно, мечтать не вредно. Мы 
все понимаем, что и спады бы-
вают, и неприятные игры. Ко-
нечно, ко всему готовимся. 
О серии не думаем. Думаем 
о каждой игре и сопернике, го-
товимся к каждому. Соперни-
ков мы видим в «Астраханоч-
ке», ЦСКА, «Черноморочке» 
и во всей шестерке, что сей-
час останется. Со всеми нуж-
но играть серьезно, готовить-
ся, нельзя расслабляться. Сто-
ит немного почувствовать, что 
ты в каких-то моментах лучше, 
тебя сразу накажут. Мы не ви-
таем в облаках.
Ирина Дибирова, главный  
тренер ГК «Ростов-Дон»
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